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Качество контроля
Торговые сети и рестораны ждут массовые проверки — 
когда Роспотребнадзор вернёт себе полномочия 
оперативно реагировать на нарушения

Евгения Перцева

В России могут начаться массовые про-
верки торговых сетей и ресторанов. 

Роспотребнадзор получит право выез-
жать на внеплановый контроль прак-
тически по любому поводу и без пред-
варительного одобрения прокуроров 
в течение 24 часов после жалобы потре-
бителей, общественников или информа-
ции из СМИ, узнали «Известия». Поправки 
в закон обсуждают в Госдуме, они связа-
ны с участившимися скандалами вокруг 
качества готовой еды и работы общепита.

О том, что Роспотребнадзору пла-
нируют вернуть возможность выез-
жать на проверки без предварительно-
го одобрения прокуроров, «Известиям» 
рассказал источник в Госдуме. По его 
словам, с 2020 года служба не может 
оперативно выехать на объект в рамках 
внепланового контроля, поскольку для 
этого необходимо получить одобрение 
прокуроров. Причём на практике сде-
лать это не так просто: только в 30% 
случаев прокуратура удовлетворя-
ет требования санитарных 
врачей.

Мировая 
турбулентность
Президент ИМЭМО РАН 
Александр Дынкин — какие 
пути выхода из международных 
кризисов могут предложить  
на «Примаковских чтениях»  03

Подружится Ли
Политолог Константин 
Асмолов — почему новый  
глава Южной Кореи может 
отказаться от нормализации 
отношений с РФ  03

ЦАХАЛ сообщил  
о хаосе в секторе 
Газа  03

Москва намерена 
ещё больше 
увеличить 
количество 
бюджетных мест  
в колледжах  05

Поэзия, музыка  
и театр встретились 
на главной  
площади страны  06

Beat Film Festival 
сделал творчество 
Линча главной 
темой  07

Сафонов готов  
вновь выступить  
за сборную  08

«Флорида» сыграет  
в финале Кубка 
Стэнли третий  
год подряд 08

«Режим в Киеве перерождается  
в террористическую 
организацию»

Путин усомнился в перспективах перемирия  
с Украиной после терактов на территории России

«Восстановление 
аппаратов “Мир” 
оценили в 20 млрд»
Академик РАН Михаил Флинт —  
о научных исследованиях Мирового  
океана и планах добычи его богатств

 

02 06 05 Айти на право
Минюст неэффективно потратил 
3 млрд рублей на цифровизацию — 
почему в ведомстве до сих 
пор используют компьютеры 
десятилетней давности
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Высший саботаж
Что ждёт переговоры после демарша Украины  
и какой реакции добивается Киев от Москвы с помощью провокаций

Александра Родина

В ладимир Путин и Дональд Трамп до-
говорились продолжить контакты 

по Украине — вечером 4 июня президен-
ты созвонились в четвёртый раз после 
возвращения республиканца в Оваль-
ный кабинет. Сегодня именно Россия 
делает всё возможное, чтобы достичь 
целей СВО политико-дипломатическим 
путём и сохранить жизни, заявил «Из-
вестиям» посол по особым поручени-
ям МИД РФ Родион Мирошник. Тем вре-
менем Киев делает всё, чтобы вынудить 
Россию покинуть переговорный процесс. 
Он оказался под угрозой после заявле-
ний Зеленского о том, что продолжать 
стамбульские встречи на нынешнем 
уровне нет смысла. Препятствует пере-
говорам и желание Запада вооружать 
Украину: планы по новым поставкам уже 
озвучены на встрече контактной группы 
в формате «Рамштайн» в Брюсселе.

4  июня Владимир Путин и До-
нальд Трамп в четвёртый раз связа-
лись по телефону. Разговор продлил-
ся около 1 часа 10 минут. Начался он, 
по словам помощника президента РФ 
Юрия Ушакова, с обсуждения итогов 
второго раунда российско-украинских 
консультаций, состоявшихся 2 июня 
в Стамбуле. Владимир Путин подчер-
кнул, что Киев эти переговоры пытал-
ся сорвать, осуществив атаки против 
гражданского населения России.

Российский лидер затронул и тему 
ударов по военным аэродромам РФ. 
Американская и российская стороны 
ориентировались именно на то, чтобы 
эти атаки обсудить, заметил Ушаков. 
По словам американского лидера, Шта-
ты не были предупреждены об украин-
ском плане «Паутина». В соцсетях Трамп 
также упомянул, что Владимир Путин 
«решительно заявил, что будет вынуж-
ден ответить на недавнее на-
падение на аэродромы». 

Принять метры
Льготную ипотеку для участников СВО собираются 
запустить уже летом — как будет работать программа 
и сможет ли она поддержать рынок жилья

Мария Колобова, Евгений Грачев

Л ьготную ипотеку под 2% для 
участников СВО могут запустить 

уже летом этого года. Об этом «Из-
вестиям» сообщил глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Ак-
саков. Создать отдельную програм-
му для семей военных в конце мая 
распорядился президент. Ожидает-
ся, что первоначальный взнос бу-
дет 20%, а получателями могут стать 
как участники СВО, так и их супру-
ги. Мера должна оказать социаль-
ную поддержку и бойцам, и рын-
ку недвижимости — он значительно 
просел из-за заградительных ставок. 
Насколько новая программа будет 
привлекательна и почему банки мо-
гут отказать половине потенциаль-
ных заёмщиков — в материале «Из-
вестий».

В ближайшее время в России поя-
вится новая льготная ипотечная про-
грамма — для участников СВО. Веро-
ятно, эта программа заработает уже 
летом 2025 года, сообщил «Извести-
ям» глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков. По его сло-
вам, это позволит поддержать рынок 
жилья в условиях высокой ключе-
вой ставки. Поддержка будет адрес-
ной, поэтому рисков перегрева, как 
от массовой программы, нет.

Создать льготную ипотеку для 
семей военных, которые участвуют 
в специальной военной операции, 
поручил президент России Влади-
мир Путин в мае этого года.

Свою концепцию уже разработа-
ли в Госдуме, сообщил первый зам-
пред комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Владимир Кошелев. По его 
словам, кредиты будут выдаваться 
под 2%. Получателями смогут стать 
как участники СВО, так и их супру-
ги. В случае гибели человека (и от-
сутствия супруги) оформить ссуду 
также смогут родители военно-
го и совершеннолетние 
дети.

Товар — лицо
Мошенники начали сбор изображений россиян  
в разных ракурсах — они могут использоваться  
для создания дипфейков

Яна Штурма, Ксения Набаткина

З лоумышленники всё чаще стали со-
бирать изображения лиц россиян — 

об этом новом опасном тренде «Изве-
стиям» рассказали сразу в нескольких 
компаниях по кибербезопасности. На-
ряду со стандартной схемой, когда 
под видом продавца потенциальной 
жертве присылают ссылку для опла-
ты и ввода данных карты, мошенники 
теперь просят подтвердить личность, 
а для этого необходимо предоставить 
доступ к камере и показать лицо во всех 
ракурсах. Эксперты отмечают, что «би-
блиотека лиц» будет использоваться 
для создания дипфейков и подтверж-
дения финансовых операций. Подроб-
ности новой мошеннической схемы — 
в материале «Известий».

Новая схема мошенничества поя-
вилась в России — преступники выма-
нивают у жертв изображения их лиц, 
предупредили в «Лаборатории Каспер-
ского». Соответствующие фишинго-
вые сайты компании обнаруживают 
с помощью внутренних методов иссле-
дования киберугроз. Злоумышленни-
ки действуют под видом продавцов. 
Схема выглядит так: они вынуждают 
посетителей портала с объявления-
ми, заинтересовавшихся товаром, пе-
рейти для общения в сторонний мес-
сенджер.

— Там присылают ссылку для 
оплаты, которая на самом деле ве-
дёт на фишинговый сайт. Однако по-
сле ввода данных карты на поддель-
ной странице и перечисления денег 
потенциальную жертву просят под-
твердить личность — якобы для завер-
шения операции, — пояснили в ком-
пании.

Чтобы подтвердить личность, зло-
умышленники требуют открыть до-
ступ к камере устройства, «поместить 
нос в центр зелёной зоны» и показать 
своё лицо во всех ракурсах. После 
«верификации» ничего не происхо-
дит, только появляется уведомление 
с предложением закрыть страницу.

Так злоумышленники пытаются 
получить деньги, платёжные данные 
и подробные портреты людей, поясни-
ла старший контент-аналитик «Лабо-
ратории Касперского» Ольга Алтухова.

— Вероятно, подробные снимки 
мошенники могут в дальнейшем по-
тенциально использовать в том чис-
ле для кражи аккаунтов в тех серви-
сах, где просят подтвердить личность 
по видео, — сказала экс-
перт.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

Последней на сегодняшний день российско-украинской встречей стали переговоры в стамбульском дворце Чираган (на фото)
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« НОВАЯ ПРО-
ГРАММА МОЖЕТ 
СТАТЬ ОТДЕЛЬ-

НЫМ ИНСТРУМЕНТОМ  
НАРЯДУ С УЖЕ ДЕЙСТВУ-
ЮЩЕЙ ВОЕННОЙ И СЕМЕЙ-
НОЙ ИПОТЕКОЙ, НО С ЕЩЁ 
БОЛЕЕ ЛЬГОТНЫМИ УСЛО-
ВИЯМИ

«Форпост» принял
ВМФ начал осваивать  
полностью отечественный 
беспилотник — БПЛА  
могут вести разведку  
и наносить удары  
на большом удалении  02
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«Форпост» принял
ВМФ начал осваивать полностью отечественный беспилотник — БПЛА могут вести разведку и наносить 
удары на большом удалении от баз

Богдан Степовой

Подразделения БПЛА в Военно-мор-
ском флоте начали осваивать беспи-

лотники «Форпост-Р». Это дроны самолёт-
ного типа, позволяющие вести разведку 
и наносить удары в радиусе нескольких 
сотен километров от точки запуска. Ма-
шины доказали свою эффективность 
во время специальной военной опера-
ции, уничтожая технику и важные объек-
ты противника. Эксперты отмечают, что 
«Форпосты» помогут контролировать об-
ширные малонаселённые приграничные 
территории и Северный морской путь.

Подразделения БПЛА Военно-мор-
ского флота начали осваивать отече-
ственные разведывательно-ударные 
дроны самолётного типа «Форпост-Р» 
последней модификации. Эти маши-
ны могут вести разведку в любое вре-
мя суток и наносить удары даже по дви-
жущимся целям — у них на вооружении 
есть авиационные бомбы и управляемые 
ракеты. Первым осваивать новую тех-
нику начали в подразделениях Север-
ного флота. Такие БПЛА уже поступили 
на другие российские флоты, и воен-
ные моряки в ближайшее время начнут 
их эксплуатацию, рассказали «Извести-
ям» источники в Минобороны России.

В комплекс «Форпост» входят три 
БПЛА, пункт управления и вспомога-
тельные средства. При максимальной 
взлётной массе 500 кг дрон может не-
сти авиационные боеприпасы весом 
до 100 кг. Например, корректируемую 
авиационную бомбу КАБ-20, а также 
ракеты. Крейсерская скорость маши-
ны — от 120 до 180 км/ч, максимальная 
продолжительность полёта — 18 часов, 
практическая высота — до 6000 м. Даль-
ность — около 250 км.

Полк БПЛА Северного флота часто 
осваивает новую технику, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Дмитрий 
Болтенков.

— Доработанная версия БПЛА — пол-
ноценный разведывательно-ударный 
дрон, — объяснил он. — Он может кон-
тролировать обширные малозаселённые 
северные территории или акваторию Ба-
ренцева моря. При этом обнаруженные 
цели можно тут же атаковать — с помо-

щью авиабомб и ракет. Эти БПЛА будут 
использовать для фиксации случаев не-
законного пересечения государствен-
ной границы или контроля рыболов-
ства. Так, например, Россия после начала 
СВО запретила вылавливать англича-
нам рыбу в своей части Баренцева моря. 
Великобритания восприняла это болез-
ненно, и история может получить про-
должение.

«Форпосты» должны уметь работать 
по безэкипажным катерам (БЭК), отме-
тил эксперт.

— В Баренцевом море такие навыки 
пока неактуальны, но надо быть готовым 
к любым неожиданностям, — отметил 
он. — И послать воздушный беспилот-
ник на перехват БЭКа — разумное и недо-
рогое решение. Во-первых, это дешевле, 

чем посылать вертолёт или самолёт. Во-
вторых, мы уже видели, что на Чёрном 
море украинские силы использовали 
безэкипажные катера ПВО, значит, при 
вылетах можно исключить риски для 
экипажей самолётов и вертолётов.

Вооружение беспилотниками на-
ших новых частей можно рассматри-
вать как часть программы усиления все-
го северного направления. Там большие 
расстояния, и БПЛА будут необходимы 
для контроля приграничных террито-
рий и разведки, считает военный эксперт 
Вадим Козюлин.

Боевое крещение БПЛА «Форпост» 
получил в Сирии, кроме того, неплохо 
зарекомендовал себя в ходе СВО. Его ре-
зультативные действия российское во-
енное ведомство показывало ещё в на-

чальной стадии военной спецоперации. 
В частности, один из «Форпостов» в рай-
оне села Выползов в 60 км севернее Ки-
ева уничтожил радиолокатор зенитно-
ракетного комплекса С-300 ВСУ.

Эти БПЛА активно использовали 
в районе города Волчанск в Харьковской 
области, в Сумской области — недалеко 
от границы с Россией и на других страте-
гических направлениях. С их помощью 
уничтожались САУ, артиллерийские си-
стемы, бронированная и автомобильная 
техника, а также личный состав против-
ника. Результаты уничтоженных воен-
ных объектов и техники ВСУ фиксирова-
лись средствами объективного контроля.

Роль дронов в Вооружённых силах 
России постоянно растёт. Ранее «Из-
вестия» писали, что в составе Военно-
морского флота создаются полки бес-
пилотных систем. Их формируют на всех 
военно-морских флотах.

На вооружении этих полков будут 
стоять разные виды роботизированной 
техники: воздушные, наземные и мор-
ские. Это позволит охранять наши ко-
рабли и контролировать большие про-
странства: уничтожать вражеские 
беспилотники и безэкипажные катера, 
вести поиск и уничтожение морских мин, 
контролировать морское побережье.

Ранее «Известия» писали, что аква-
торию Северного морского пути и по-
бережье Камчатки будут патрулировать 
беспилотники. В нескольких районах 
вдоль СМП, в том числе и на полуостро-
ве, планируется оборудовать места ба-
зирования БПЛА со всей необходимой 
инфраструктурой. Непосредственно па-
трулирование будут вести с помощью 
больших беспилотников самолётного 
типа — «Иноходец» и «Форпост».

Они будут отвечать за контроль 
воздушного и морского простран-
ства, поиск нарушителей, а при необхо-
димости — принимать участие в поиско-
во-спасательных операциях. Северный 
морской путь — это огромная террито-
рия, практически безлюдная и в сло-
жившейся военно-политической ситу-
ации требующая постоянного контроля. 
Современные БПЛА позволяют это де-
лать гораздо дешевле, чем пилотируе-
мая авиация.

Высший саботаж
A Президент США сообщил, 

что его разговор с россий-
ским коллегой был хорошим, но не та-
ким, который приведёт к немедленно-
му миру.

— Как можно видеть по реакции пре-
зидента США, Москве удалось донести 
до Вашингтона свою позицию, и Трамп 
к ней отнёсся, как ни странно, с опре-
делённой долей понимания. В целом 
в Кремле с возвращением к власти 
Трампа наметился тренд активно при-
бегать к каналам коммуникации с Со-
единёнными Штатами, что делает от-
ношения двух ядерных держав более 
предсказуемыми и в какой-то мере ста-
бильными, — считает аналитик Центра 
средиземноморских исследований НИУ 
ВШЭ Тигран Мелоян.

В понимании американского лиде-
ра украинский вопрос не должен опре-
делять перспективы развития отноше-
ний Москвы и Вашингтона на других 
направлениях. В свою очередь, Москва 
ищет понимания Вашингтоном своих 
действий на Украине, в частности не-
обходимости дать решительный ответ 
за атаку на российские стратегические 
бомбардировщики.

В тот же вечер Владимир Путин об-
судил конфликт на Украине с недав-
но избранным Папой Римским Львом 
XIV. Российский лидер подтвердил за-
интересованность в достижении мира 
на Украине политико-дипломатиче-
ским путём и подчеркнул необходи-
мость устранения причин конфликта 
для его полного разрешения. При этом 
Владимир Путин обратил внимание 
понтифика на желание Украины про-
должать эскалацию конфликта, а так-
же выразил надежду на то, что Ватикан 
будет активнее выступать за свободу 
вероисповедания на Украине.

Российско-украинский диалог про-
ходит в довольно напряжённой атмос-
фере из-за подрывных действий ВСУ. 
Более того, потенциальный третий ра-
унд мирных переговоров оказывается 
под вопросом из-за провокационных 
заявлений Киева.

— Украина многократно, исходя 
из их заявлений, демонстрировала своё 
полное нежелание двигаться к миру. 
Желание получить передышку в войне 
для перевооружения и системное уре-
гулирование [конфликта], на котором 
настаивает Россия, — на практике две 

большие разницы. (...) Мы считаем, что 
достичь целей СВО политико-дипло-
матическим путём — гораздо более эф-
фективный подход с точки зрения со-
хранения жизней, поэтому делаем всё 
от нас зависящее. Если Украина примет 
иное решение, то это будет исключи-
тельно на совести Украины и в рамках 
политической ответственности Украи-
ны, — заявил «Известиям» посол по осо-
бым поручениям МИД РФ по престу-
плениям киевского режима Родион 
Мирошник.

Ситуация заметно осложнилась 
после заявлений Владимира Зелен-
ского на брифинге 4 июня. Он назвал 
ультимативным меморандум об уре-
гулировании конфликта, который был 
представлен российской стороной 
на переговорах в Стамбуле 2 июня. 
К числу ультимативных требований 
Владимир Зеленский отнёс, в частно-
сти, пункт о признании в составе РФ 
Крыма, ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. Более того, Зелен-
ский фактически отказался от текущих 
переговоров.

«Продолжать дипломатические 
встречи в Стамбуле на уровне, кото-
рый не решает ничего, далее я счи-
таю бессодержательным, я так счи-
таю. На мой взгляд, обмены [пленными] 

идут и должны идти. Русские не гото-
вы к прекращению огня, по крайней 
мере тот уровень делегаций не готов 
это решить», — заявил украинский ли-
дер на встрече с журналистами.

При этом Зеленский говорит о воз-
можной встрече лидеров и обсуждении 
прекращения огня — это лишь подчёр-
кивает то, что киевские власти находят-
ся в проигрышной позиции и не могут 
принимать последовательные и логич-
ные решения.

Итоги переговоров обсуждали 
и на совещании президента РФ с чле-
нами правительства 4 июня. О достиг-
нутых договорённостях, в том числе 
об обмене военнопленными, ранены-
ми, возвращении украинских детей 
их семьям Владимиру Путину доло-
жил глава российской делегации Вла-
димир Мединский. Несмотря на заяв-
ления украинской стороны, России 
стоит продолжить переговоры, заявил 
на этой же встрече глава МИД РФ Сер-
гей Лавров.

— Несмотря на новые крупные пре-
ступные провокации в последние не-
сколько дней, я бы считал важным 
не поддаваться на провокационные 
действия, явно нацеленные на то, что-
бы сорвать [переговоры] и получать во-
оружение из европейских стран, — под-
черкнул глава российской дипломатии.

Действительно, теракты на терри-
тории РФ, скоординированные из Ки-
ева, имели целью сорвать переговоры 
в Стамбуле, констатировал Владимир 
Путин. В связи с этим требования Укра-
ины организовать саммит с РФ звучат 
странно, отметил президент.

— Кто вообще ведёт переговоры 
с теми, кто делает ставку на террор? 
С террористами? — задался он вопро-
сом.

Отреагировал Путин и на очередной 
отказ Украины от перемирия на два-три 
дня по гуманитарным соображениям.

— Это происходит не в первый раз. 
Нас это не удивляет, а только убежда-
ет в том, что сегодняшнему киевско-
му режиму мир вообще не нужен. Мир 
для него, скорее всего, означает утрату 
власти. А власть для этого режима, судя 
по всему, важнее, чем мир и чем жизни 
людей, которых они своими, судя по все-
му, и не считают, — заявил президент.

Россия должна любыми способами 
обезопасить свои гражданские объек-
ты, полагает первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по между-
народным делам Дмитрий Новиков.

— Способ номер один: гарантиро-
вать собственные военные возможно-
сти. Способ второй: попытаться сделать 
так, чтобы киевский режим отказался 
от нанесения ударов по нашим невоен-
ным объектам, используя для этого раз-
ные способы международного давле-
ния, — подчеркнул он.

На протяжении всего переговорно-
го процесса России приходилось прояв-
лять максимальную выдержку, чтобы 
не сорвать его и не выйти первой вопре-
ки желаниям визави, отмечает анали-
тик Центра средиземноморских иссле-
дований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Пока в Москве проявляли сдер-
жанность, в Киеве упорно демонстри-
ровали, что там не боятся эскалации, 
в том числе путём нападения на россий-
ские стратегические бомбардировщи-
ки — носители ядерного оружия, часть 
ядерной триады России. Однако счи-
тать, что за этим стоит исключительно 
Киев, было бы неверным. За подобными 
операциями стоит холодный расчёт за-
падных ядерных стран, которым было 
бы выгодно не упустить имеющуюся 
сегодня возможность сократить ядер-
ный потенциал России руками Украи-
ны, — считает эксперт.

Не способствует мирным перегово-
рам и желание стран Запада ещё боль-
ше вооружить Украину. Этим планам 
была посвящена встреча контактной 
группы в формате «Рамштайн», которая 
завершилась 4 июня в Брюсселе. Приме-
чательно, что прошла она впервые без 
участия главы Пентагона Пита Хегсета.

Максим Базанов

В ладимир Путин усомнился в возмож-
ности проведения саммита с Укра-

иной на высшем уровне и перемирия 
на фоне последних терактов. Высту-
пая на заседании правительства 4 июня, 
президент РФ отметил, что передышка 
в боевых действиях была бы использо-
вана Киевом для насильственной моби-
лизации, накачки оружием и подготов-
ки терактов. На встрече обсуждались 
прошедший второй раунд перегово-
ров в Стамбуле и ликвидация послед-
ствий терактов в Брянской и Курской 
областях. Кроме того, глава Минцифры 
Максут Шадаев рассказал о новом рос-
сийском национальном мессенджере. 
Президент попросил оказать этому про-
екту всестороннюю поддержку.

Владимир Путин 4 июня провёл 
по видеосвязи совещание с членами 
правительства. Хотя его основной те-
мой было обеспечение технологическо-
го суверенитета в области коммуни-
кационных сервисов, президент начал 
заседание с доклада о результатах вто-
рого раунда переговоров с Украиной 
в Стамбуле, который прошёл 2 июня.

Помощник президента РФ Влади-
мир Мединский отметил, что россий-
ская сторона передала меморандум 
с условиями заключения долгосроч-
ного мира и прекращения огня. Кроме 
того, стороны договорились об обме-
не пленными по формуле «1200 на 1200», 
который должен пройти в период 
с 7 по 9 июня. Россия также предло-
жила создать линию связи для опера-
тивного решения вопросов о срочной 
передаче друг другу тяжелораненых 
военнопленных вне рамок общих об-
менов. Российская делегация заяви-
ла о готовности передать Киеву бо-
лее 6 тыс. тел погибших военных ВСУ. 
Россия также готова принять тела рос-
сийских воинов. На рассмотрении у РФ 
вопрос воссоединения семей — Киев 
передал Москве список с 339 укра-
инскими детьми, эвакуированными 
из зоны боевых действий.

При этом Украина в преддверии 
второго раунда переговоров — в ночь 
на 1 июня — совершила серию терак-
тов на железнодорожной инфраструк-
туре в Брянской и Курской областях.

Владимир Путин, комментируя их, 
отметил, что произошедшее представ-
ляет собой целенаправленный удар 
по гражданским лицам, а по всем меж-
дународным нормам такие действия 
называются терроризмом.

— Это только подтверждает наши 
опасения в том, что и без того нелеги-
тимный режим в Киеве, захвативший 
когда-то власть, постепенно перерож-
дается в террористическую органи-
зацию, а её спонсоры становятся по-
собниками террористов, — подчеркнул 
президент.

Отступая по всей линии боевого со-
прикосновения на фоне огромных по-
терь, пытаясь запугать Россию, киев-
ская верхушка перешла к организации 

террористических актов. И в то же вре-
мя просят приостановить боевые дей-
ствия на 30, а то и на 60 суток, просят 
о встрече на высшем уровне.

— Но как же проводить в этих усло-
виях подобные встречи? О чём гово-
рить? Кто вообще ведёт переговоры 
с теми, кто делает ставку на террор, 
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«Режим в Киеве 
перерождается 
в террористическую 
организацию»
Путин усомнился в перспективах перемирия с Украиной 
после терактов на территории России

« ВООРУЖЕНИЕ БЕСПИЛОТНИКАМИ НАШИХ НОВЫХ 
ЧАСТЕЙ МОЖНО РАССМАТРИВАТЬ КАК ЧАСТЬ ПРО-
ГРАММЫ УСИЛЕНИЯ ВСЕГО СЕВЕРНОГО НАПРАВЛЕ-

НИЯ. ТАМ БОЛЬШИЕ РАССТОЯНИЯ, И БПЛА НЕОБХОДИМЫ ДЛЯ 
КОНТРОЛЯ ТЕРРИТОРИЙ И РАЗВЕДКИ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В результате подрыва террористами ВСУ моста над пассажирским поездом 
погибли семь человек, около ста пострадали (Брянская область)

« КАК МОЖНО ВИ-
ДЕТЬ ПО РЕАК-
ЦИИ ПРЕЗИДЕН-

ТА США, МОСКВЕ УДАЛОСЬ 
ДОНЕСТИ ДО ВАШИНГ-
ТОНА СВОЮ ПОЗИЦИЮ, 
И ТРАМП К НЕЙ ОТНЁССЯ, 
КАК НИ СТРАННО, С ОПРЕ-
ДЕЛЁННОЙ ДОЛЕЙ ПОНИ-
МАНИЯ
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Зоны голодания
ЦАХАЛ сообщил о хаосе в секторе Газа

Альберт Калашян

ХАМАС потерял контроль над ситуа-
цией в секторе Газа: на улицах фик-

сируются проявления хаоса, боевики 
стреляют по мирным жителям, которые 
пытаются получить гуманитарную по-
мощь. Об этом «Известиям» рассказа-
ла официальный представитель ЦАХАЛ 
Анна Уколова. Арабские СМИ также со-
общают о случаях мародёрства и безу-
спешных попытках ХАМАС восстановить 
порядок с помощью местных старейшин. 
Представители ХАМАС, в свою очередь, 
обвиняют израильские войска в убий-
ствах мирного населения. 

Израильская армия утверждает, что 
ХАМАС утратил контроль над происхо-
дящим в эксклаве. На улицах Газы фик-
сируются случаи мародёрства, боевики 
стреляют по мирным жителям, которые 
пытаются получить гуманитарную по-
мощь. Об этом «Известиям» заявила 
представитель Армии обороны Израи-
ля (ЦАХАЛ) Анна Уколова.

— Мы продолжаем наносить удары 
по ХАМАС, в том числе ликвидируя ко-
мандиров. Вы, наверное, уже видели 
подтверждение ликвидации Мухамма-
да Синвара (лидер ХАМАС в секторе Газа. 
31 мая власти Израиля официально под-
твердили, что уничтожили его во время 
удара по подземному командному пун-
кту. — «Известия»). Мы видим проявле-
ния определённого хаоса. Мы видим, 
как вооружённые боевики стреляют 
по гражданским, которые пытаются до-
браться до пунктов выдачи гуманитар-
ной помощи, — сообщила Анна Уколова.

В ХАМАС заявляют, что это израиль-
ские войска открывали огонь по местно-
му населению вблизи пунктов распреде-
ления гумпомощи. 

Не менее остро ситуация описыва-
ется в арабских СМИ. По сообщениям 
местных источников газеты Asharq Al-
Awsat, в Газе усиливаются проявления 
беззакония: растёт количество грабе-
жей, участились вооружённые столкно-
вения между боевиками и представи-
телями местных кланов. В частности, 
сообщается о случаях расправы над 
людьми, которых обвинили в сотрудни-
честве с израильскими спецслужбами.

В попытке стабилизировать обста-
новку, по данным телеканала Al-Hadath, 

движение ХАМАС предпринимает шаги 
по восстановлению общественного по-
рядка. Например, пытается заручиться 
поддержкой местных старейшин (мух-
таров). Однако, как признают сами ис-
точники, эта мера оказалась малоре-
зультативной — традиционные формы 
авторитета утратили влияние на фоне 
разрушенной инфраструктуры безопас-
ности и общего хаоса.

Источники в движении ХАМАС со-
общили Asharq Al-Awsat, что силовикам 
из различных структур, включая бой-
цов «Бригад аль-Кассам» (военного кры-
ла движения), были отданы приказы пре-
следовать «банды грабителей, тех, кто 
стоит за ними, а также тех, кто наживает-
ся на гражданах, в том числе торговцах».

Одной из наиболее острых тем 
на фоне обострения ситуации в Газе ста-
ло распределение гуманитарной помо-

щи. Именно в борьбе за продовольствие 
и медикаменты фиксируются наиболее 
трагические эпизоды последних дней. 
По словам очевидцев, утром 3 июня из-
раильские военные открыли огонь по па-
лестинцам, которые пытались добраться 
до нового пункта раздачи гуманитарной 
помощи на юге Газы.

Однако в официальном заявлении 
ЦАХАЛ представлена иная версия. Ар-
мия утверждает, что «несколько подо-
зреваемых» отклонились от обозначен-
ного маршрута приближения к военным 
и что солдаты сначала произвели преду-
предительные выстрелы, а затем откры-
ли огонь по «отдельным лицам, продол-
жившим движение к позициям войск».

Тем не менее гибель мирных граждан, 
которые пришли за продовольствием, 
вызывает резкую критику в адрес но-
вой схемы распределения помощи в сек-
торе. Она была разработана Израилем 
при поддержке США и должна была за-
менить работу гуманитарных агентств 
ООН и международных организаций, 
обладающих опытом в подобных зонах 
бедствия.

Мировая турбулентность

Александр Дынкин

Президент ИМЭМО РАН

Ф лагманский проект Национального 
исследовательского института ми-

ровой экономики и международных от-
ношений имени Евгения Примакова РАН — 
международный научно-экспертный 
форум «Примаковские чтения» — всту-
пает во второе десятилетие. За это вре-
мя форум превратился в авторитетную 
дискуссионную платформу, прочно ут-
вердившуюся в плотном календаре ми-
ровых конференций.

Чтения стартовали в 2015 году, 
и эта инициатива получила поддерж-
ку президента России Владимира 
Путина как дань памяти «выдающе-
муся гражданину России», академи-
ку Евгению Примакову. Бессменным 
председателем оргкомитета Прима-
ковских чтений остаётся помощник 
президента РФ Юрий Ушаков.

За прошедшие десятилетия мир 
драматически изменился. Ушёл в про-
шлое однополярный мировой поря-
док, а вместе с ним и те теоретические 
концепты, которые его обосновывали: 
«мировой порядок, основанный на пра-
вилах», «конец истории». Эти заблуж-
дения, к сожалению, стали хорошо 
торгуемой ошибкой, которую неолибе-
ральные, глобалистские элиты Запада 
положили в основу своих стратегиче-
ских решений. Результаты — расши-
рение НАТО на восток, «арабская вес-
на», «цветные революции» в Восточной 
Европе и по периметру границ России, 
украинский кризис и даже внутренняя 
поляризация западных обществ.

Современный кризис миропорядка — 
следствие этих ошибок, а также исто-
рически обусловленных структурных 
сдвигов в балансах военно-политиче-
ских и экономических сил, развития 
технологий, миграционных и клима-
тических процессов. Эти изменения 
подтвердили видение Евгения Прима-
кова, который почти 30 лет назад пер-
вым сформулировал концепцию мно-
гополярного, полицентричного мира 

как мироустройства XXI века. И это 
в то время, когда многие и у нас, и за ру-
бежом постоянно цитировали прекрас-
нодушные слова Парижской хартии 
1990 года: «Европа освободилась от на-
следия прошлого. Эра конфронтации 
и раздела Европы окончена».

Потрясающая наивность одной 
стороны и коварный цинизм — дру-
гой. Однако крот истории «медленно 
роет». Сегодня даже США согласны 
с многополярностью мироустрой-
ства. К сожалению, политические 
элиты Старого Света, шокирован-
ные консервативной революцией До-
нальда Трампа, по-прежнему нахо-
дятся в плену старых подходов.

Концептуальные подходы Евгения 
Примакова, его школа анализа миро-
вых процессов позволяют нам точно 
фокусировать темы нашего форума. 
В 2023 году мы обсуждали горизон-
ты постглобализации, в прошлом 
году — Россию в глобальном контек-
сте. В 2025-м выбрана тема «Мировая 
турбулентность».

Мы поговорим о возможных сцена-
риях, подходах к будущему мирово-
му порядку, который рождается на на-
ших глазах. Обсудим стратегическое 
партнёрство России и Китая как якорь 
стабильности в нестабильном мире. 
Поговорим об отношениях в треу-
гольнике Россия — КНР — США.

Мы ожидаем около 40 иностран-
ных учёных из 16 стран. Среди них та-
кие классики современных междуна-
родных исследований, как профессор 
Роберт Легвольд, профессор Янь Сю-
этун, Санджой Джоши, Арвинд Гупта 
и другие. Запланировано также шесть 
закрытых стратегических сессий, по-
свящённых консервативной револю-
ции, ядерной многополярности, энер-
гетическому переходу, тарифным 
войнам и другим острейшим пробле-
мам современности.

МНЕНИЕ

Подружится Ли

Константин Асмолов

Политолог

П резидентом Республики Корея 
по итогам выборов 3 июня 2025 года 

стал лидер демократов Ли Чжэ Мён, 
он победил своего соперника-консер-
ватора с разрывом в 8% голосов. Это 
само по себе интересно, так как выбо-
ры прошли на фоне импичмента кон-
серватора Юн Сок Ёля. В 2017 году после 
импичмента Пак Кын Хе кандидат от де-
мократов Мун Чжэ Ин победил с разры-
вом в 17%. Ожидался куда более серьёз-
ный разгром консервативных сил.

Возможно, дело в личности побе-
дителя. Ли — фигурант нескольких 
уголовных дел (коррупция, злоупо-
требление властью, лжесвидетель-
ство), которые не выглядят сфабри-
кованными. В тюрьме он не сидит 
благодаря пяти чудесным совпадени-
ям, когда пять ключевых свидетелей, 
которые могли бы дать против него 
показания, умерли или покончили 
с собой. Но поскольку доказательств 
нет, мы говорим про чудеса.

По одному из таких дел в ноябре 
2024-го он получил обвинительный 
приговор, который закрывал ему до-
рогу в большую политику. Именно 
это так обострило войну президента 
и парламента, что Юн Сок Ёль решил 
разрубить гордиев узел. После того 
как Юну объявили импичмент, в апре-
ле 2025 года Апелляционный суд этот 
приговор отменил и открыл Ли доро-
гу в президентскую гонку, но тут вы-
яснилось, что судьи были членами 
неправительственной организации, 
ассоциированной с Демократической 
партией, и 1 мая 2025 года Верховный 
суд отправил дело на пересмотр.

Демократы в ответ заявили, что 
это «судебный переворот», который 
ничуть не лучше военного, и пригро-
зили Верховному суду импичментом, 
после чего тот вынес соломоново ре-
шение о том, что пересмотр дела со-
стоится, но уже после выборов.

В перспективе мы можем стол-
кнуться с прецедентом, когда пре-
зидентом стал фигурант уголовного 
дела, потому что в целом по конститу-
ции действующего президента можно 
посадить только за мятеж или госиз-
мену. Но ситуация, когда президентом 
становится человек, процесс по кото-
рому ещё не закончен, в южнокорей-
ской истории — в первый раз. 

Тем не менее Ли победил, и анализ 
голосовавших вскрывает интересное. 
С одной стороны, за консерваторов 
голосовали не только их сторонни-
ки, но и все недовольные таким чело-
веком, как Ли. С другой — те, кто голо-

совал за демократов, тоже голосовали 
не столько за демократов, сколько про-
тив продолжения кризиса, потому что, 
если бы победил представитель кон-
серваторов, он попал бы в ситуацию, 
аналогичную истории Юн Сок Ёля.

Парламент, в котором демокра-
ты и их союзники набирают почти две 
трети голосов, может гарантированно 
отводить любые законопроекты и ка-
дровые назначения президента, а про-
цедура импичмента, которая из чрез-
вычайной превратилась в рутинную, 
позволяет выбить госчиновника лю-
бого уровня простым большинством 
голосов. Это даёт возможность пол-
ностью блокировать любые действия 

президента, притом что рубить горди-
ев узел чрезвычайными мерами не по-
лучится. Юн попробовал.

Но российскую аудиторию волнует 
скорее то, как при новой власти сложат-
ся отношения Сеула и Москвы. Ранее 
Ли умело поддерживал образ прогрес-
систа и популиста и был, возможно, 
единственным кандидатом, который 
что-то сказал об отношениях с Росси-
ей и упомянул, что их как-то надо раз-
вивать. Более того, Ли собирается вос-
создать комитет по северной политике 
или евразийской инициативе, который, 
вероятно, будет возглавлять человек 
по имени Пак Чон Су, имеющий репута-
цию русофила. 

Однако Ли — популист, который 
пытается работать со всеми и с теми, 
кто с ним общается, включая россий-
скую сторону. Он и его окружение по-
дают сигналы, что всё будет хорошо. 
Поэтому воспринимать Ли как про-
российского политика на самом деле 
надо с осторожностью.

Надо отметить ещё два момента. 
Во-первых, при Ли демократические 
СМИ критиковали Россию за кон-
фликт на Украине не меньше, чем кон-
серваторы. Затем Ли Чжэ Мёну нуж-
но будет доказать Дональду Трампу, 
что он свой, а это придётся делать де-
ятельно, и поэтому хороший вопрос, 
в какой мере российским направле-
нием будут или не будут жертвовать.

В своё время Юн Сок Ёль, по сути, 
для того чтобы сохранить минималь-
ную свободу рук на китайском и рос-
сийском направлениях, пожертвовал 
межкорейским и полностью соли-
даризировался с США. Для того что-
бы начать межкорейский диалог при 
президенте Ли, Южной Корее потребу-
ется договориться со Штатами. И ради 
того, чтобы, возможно, открыть это на-
правление, закрыть и пожертвовать 
каким-то другим. Российское может 
оказаться наиболее удобной размен-
ной картой.

МНЕНИЕ  

с террористами? — поинтересовался 
российский лидер. — И за что их поощ-
рять, предоставляя передышку в бое-
вых действиях, которая будет исполь-
зована для накачки режима западным 
оружием, для продолжения насиль-
ственной мобилизации и подготовки 
других террористических актов, по-
добных тем, которые были осущест-
влены в Брянской и Курской областях?

Министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров, в свою очередь, отметил, 
что оба раунда переговоров дали кон-
кретные результаты, включая об-
мен военнопленными по формуле 
«1000 на 1000». Отказ Киева от 2–3-днев-
ной паузы для сбора тел погибших Лав-
ров назвал грубейшей ошибкой.

— Так же как были проигнорирова-
ны наши инициативы о таких же гу-
манитарных паузах по случаю Пасхи 
и по случаю 80-летия Великой Побе-
ды, — подчеркнул министр.

По словам главы МИД РФ, важно 
не поддаваться на «преступные про-
вокации» со стороны Киева, которые 
нацелены на срыв переговоров. Нако-
нец, подытожил он, для достижения 
целей СВО необходимо использовать 
все средства, включая переговоры.

Председатель Следственного ко-
митета РФ Александр Бастрыкин со-
общил, что к настоящему моменту ве-
домство возбудило и расследует три 
уголовных дела о трёх терактах в Брян-
ской и Курской областях на объектах 
ж/д инфраструктуры. В результате 
трагедий произошли крушения пасса-
жирского и грузового поездов, а также 
погибли и получили ранения граждан-
ские лица. При первом теракте в Брян-
ской области пострадали 122 человека, 
ещё семь погибли. Эксперты выясни-
ли, что для подрыва мостов и под Брян-
ском, и под Курском использовался 
блок управления украинского произ-
водства.

С 20 по 25 мая правоохранительные 
органы России обнаружили и обез-
вредили украинскую диверсионную 
группу. В результате были найде-
ны и изъяты те же блоки украинско-
го производства, с помощью которых 
производился подрыв мостов. Таким 
образом, по словам Бастрыкина, нет 
никаких сомнений, что все три терак-
та организовали спецслужбы Украины.

Министр здравоохранения РФ Ми-
хаил Мурашко рассказал, что почти 
сразу после получения информации 
о трагедии в Брянской области ведом-
ство нарастило количество медицин-
ских бригад на помощь пострадав-
шим до 17 штук. На месте была чётко 
скоординирована работа с участием 

и региональной системы здравоохра-
нения, и средств РЖД.

По всем тяжёлым пациентам про-
вели телемедицинские консультации, 
а по трём детям работу вели специали-
сты НИИ неотложной детской хирургии. 
В клиники Москвы доставили шесть по-
страдавших, в том числе троих детей.

— Четырёхмесячный малыш в тя-
жёлом состоянии с множественными 
травмами доставлен вертолётом сани-
тарной авиации, — отметил Мурашко.

Сейчас состояние ребёнка стаби-
лизировано.

На стационарном лечении нахо-
дятся 35 человек, 11 из которых уже 
готовятся к выписке. Всего выписаны 
29 человек, 56 человек получили амбу-
латорную помощь.

Доклад министра дополнил россий-
ский хирург Леонид Рошаль, напомнив, 
как в 2014 году в их клинику привезли 
раненого ребёнка из Донбасса.

— Мальчик с повреждениями обе-
их ног, ампутацией рук и проблемой 
с глазами, очень тяжёлый ребёнок, — 
отметил хирург.

Что касается трагедии в Брянске, 
то в ней все медики сработали на «от-
лично».

Губернатор Брянской области Алек-
сандр Богомаз сообщил, что всех по-
страдавших доставили в областные 
больницы, в одной из которых он сей-

час находит-
ся. Семьям, 
которые по-
теряли близкого человека, выплатят 
1,5 млн рублей, тем, кто получил тяжё-
лую травму, — 600 тыс., а средние и лёг-
кие — 300 тыс. рублей.

Председатель правления РЖД Олег 
Белозеров доложил, что в настоящий 
момент активно восстанавливают-
ся автомобильные и железные доро-
ги в местах терактов. Так, одна из до-
рог в Курской области будет отстроена 
в течение двух месяцев и начнёт рабо-
ту не позднее 2 августа. Что касается 
помощи пострадавшим, то РЖД непо-
средственно после терактов оказала 
им помощь продуктовыми наборами, 

санитарно-гигиеническими принад-
лежностями и предоставила необхо-
димую телефонную связь.

Также принято решение из благо-
творительных средств РЖД выплатить 
2,2 млн рублей членам семей погибших, 
1 млн — госпитализированным пас-
сажирам с тяжёлой степенью травм, 

500 тыс. рублей — с травмами средней 
и лёгкой степени тяжести, 100 тыс. ру-
блей — пассажирам, обратившимся 
за медицинской помощью.

— На данный момент уже произведе-
но 55 выплат на сумму 36,5 млн рублей, 
в том числе пять выплат родственни-
кам погибших пассажиров, — подчер-
кнул Белозеров.

Зампредседателя правительства 
Татьяна Голикова заявила, что кабмин 
готов также выплатить 1,1 млн рублей 
гражданам с тяжёлыми повреждени-
ями, 627 тыс. — со средними, 313 тыс. — 
с лёгкими. Также правительство от-
крыло горячие линии по оперативному 
оказанию мер социальной поддержки 
пострадавшим.

Выслушав доклады по ситуации 
вокруг последствий украинских те-
рактов и переговоров с Украиной, 
президент вернулся к основной теме 
заседания.

Министр цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций РФ Мак-
сут Шадаев в самом начале своего до-

клада напомнил, что Россия — одна 
из немногих стран в мире, которая 
обладает хорошо развитой экосисте-
мой собственных интернет-сервисов. 
Он отметил, что российским браузе-
ром «Яндекс» ежедневно пользуются 
50 млн человек, в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассниках» за-
регистрировано около 80% совершен-
нолетнего населения страны, а в рос-
сийских маркетплейсах регулярно 
закупаются 40 млн семей.

При этом начиная с 2022 года россий-
ские цифровые платформы столкну-
лись с многочисленными ограничения-

ми, которые ввели в отношении России 
зарубежные компании. На эту деструк-
тивную деятельность Минцифры дало 
соответствующую реакцию. Напри-
мер, в ответ на массовую блокировку 
мобильных приложений российских 
банков при поддержке правительства 
компания VK летом 2022 года запусти-
ла отечественный магазин приложений 
RuStore, через который на устройства 
Android можно загружать заблокиро-
ванные мобильные приложения.

— Владимир Владимирович, сей-
час этот магазин приложений — наш, 
российский — установлен больше чем 
на 80 млн устройств. 50 млн россий-
ских пользователей раз в месяц обра-
щаются к нему для обновления прило-
жений, — доложил министр.

Кроме того, в ответ на санкции 
со стороны YouTube российские блоге-
ры начали переходить на отечествен-
ные площадки «VK Видео» и Rutube. 
После того как известный ChatGPT 
запустился с ограничением доступа 
для российских пользователей, «Ян-
декс» и Сбер через несколько месяцев 
запустили свои конкурентные прило-
жения, сопоставимые с ним по уровню.

Министр также подчеркнул, что се-
годня около 90 млн россиян ежедневно 
пользуются зарубежными мессендже-
рами. В свою очередь, в России также 
имеется свой аналог — национальный 
мессенджер компании VK.

— Это приложение построено на но-
вой архитектуре, в него сразу встрое-
на технология машинного обучения, — 
уточнил Шадаев.

По его словам, граждане могут ис-
пользовать его для предъявления циф-
ровых документов, для проставления 
электронной подписи, а банкам будет 
удобно взаимодействовать с клиентами.

Кроме того, мессенджер будет по-
лезен в области образования. Напри-
мер, туда могут перейти школьные чаты, 
в которых общаются учащиеся, роди-
тели и учителя. С помощью него также 
можно будет писать заявления и объяс-
нительные в школу в электронной фор-
ме. Наконец, мессенджер станет удоб-
ным способом получения госуслуг.

— Мы в него можем встроить так на-
зываемого помощника или, как сейчас 
говорят, «цифрового ассистента», кото-
рый подскажет пользователю, каким 
требованиям он должен соответство-
вать, чтобы получить ту или иную ус-
лугу, подаст за него необходимые до-
кументы и, так сказать, предоставит 
прямо в мессенджере цифровой доку-
мент, подтверждающий факт оказания 
услуги, — пояснил министр.

После окончания доклада Влади-
мир Путин обратился ко всем руково-
дителям ведомств правительства и по-
просил их оказывать всестороннюю 
поддержку российскому националь-
ному мессенджеру.
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« ЛИ — ПОПУЛИСТ, 
КОТОРЫЙ ПЫ-
ТАЕТСЯ РАБО-

ТАТЬ СО ВСЕМИ И С ТЕМИ, 
КТО С НИМ ОБЩАЕТСЯ, 
ВКЛЮЧАЯ РОССИЙСКУЮ 
СТОРОНУ. ПОЭТОМУ ВОС-
ПРИНИМАТЬ ЕГО КАК ПРО-
РОССИЙСКОГО ПОЛИТИКА 
НАДО С ОСТОРОЖНОСТЬЮ
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« КТО ВООБЩЕ ВЕДЁТ ПЕРЕГОВОРЫ С ТЕМИ, КТО 
ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ТЕРРОР, С ТЕРРОРИСТАМИ? 
И ЗА ЧТО ИХ ПООЩРЯТЬ, ПРЕДОСТАВЛЯЯ ПЕРЕДЫШ-

КУ В БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ, КОТОРАЯ БУДЕТ ИСПОЛЬЗОВАНА 
ДЛЯ НАКАЧКИ РЕЖИМА ЗАПАДНЫМ ОРУЖИЕМ, ДЛЯ ПРОДОЛ-
ЖЕНИЯ НАСИЛЬСТВЕННОЙ МОБИЛИЗАЦИИ И ПОДГОТОВКИ 
ДРУГИХ ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ АКТОВ
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« МЫ ПРОДОЛЖА-
ЕМ НАНОСИТЬ 
УДАРЫ ПО ХА-

МАС, В ТОМ ЧИСЛЕ ЛИКВИ-
ДИРУЯ КОМАНДИРОВ. ВЫ, 
НАВЕРНОЕ, УЖЕ ВИДЕЛИ 
ПОДТВЕРЖДЕНИЕ ЛИКВИДА-
ЦИИ МУХАММАДА СИНВАРА

₽2,2 
в теракте в Брянской области

млн будет выплачено семьям погибших
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« СЕГОДНЯ ДАЖЕ 
США СОГЛАСНЫ 
С МНОГОПОЛЯР-

НОСТЬЮ МИРОУСТРОЙ-
СТВА. НО ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ЭЛИТЫ СТАРОГО СВЕТА, 
ШОКИРОВАННЫЕ КОНСЕР-
ВАТИВНОЙ РЕВОЛЮЦИЕЙ 
ТРАМПА, ПО-ПРЕЖНЕМУ В 
ПЛЕНУ СТАРЫХ ПОДХОДОВ
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Принять метры
A Минимальный первона-

чальный взнос предлагает-
ся установить на уровне 20%, а лимиты 
по сумме займа будут аналогичны се-
мейной программе — 12 млн рублей для 
Москвы, Московской области, Санкт-
Петербурга и Ленинградской области 
и 6 млн рублей — для остальных ре-
гионов. Льготу можно будет сочетать 
с другими программами господдержки. 
Однако есть и ограничение — заёмщик 
должен быть официально зарегистри-
рован в том регионе, где приобретает-
ся жильё.

Более сдержанные ожидания по  
срокам запуска программы в верхней 
палате парламента. Законопроект, ре-
гулирующий льготную ипотеку для 
участников СВО, примут не позднее 
осенней сессии, сообщил «Известиям» 
глава комитета Совфеда по бюджету 
и финансовым рынкам Анатолий Арта-
монов. По его словам, работа по этому 
направлению только началась, но пере-
ход от прямого бюджетного финанси-
рования ипотеки для военнослужащих 
к механизму льготной ипотеки очень 
вероятен.

В РФ с 2005 года уже есть ипотека 
для контрактных военнослужащих. 
Однако она действует иначе, чем дру-
гие льготные программы. Фактически 
государство напрямую оплачивает 
жилищный кредит за военного только 
во время его службы. Власти ежегод-

но перечисляют участникам програм-
мы определённую сумму (в 2025 году 
она составляет 384 тыс. рублей). Мини-
мальный первоначальный взнос по этой 
программе — 10%, ставка — 2%, макси-
мальная сумма кредита — 6 млн рублей.

Однако право воспользоваться та-
кой опцией имеет далеко не каждый — 
жильё по ней может получить человек, 
отслуживший минимум три года. Кро-
ме того, при увольнении по неуважи-
тельной причине все внесённые госу-
дарством деньги придётся вернуть.

Благодаря новой льготной ипоте-
ке для участников СВО будет больше 
прозрачности и меньше субъективных 
влияний на решение о предоставлении 
жилья, считает Анатолий Артамонов. 
Ипотека под 2% для военных сможет за-
работать в 2026 году, оценил он.

Предлагаемая программа касает-
ся наиболее чувствительной катего-
рии граждан на этот момент, её необ-
ходимо всесторонне поддерживать, 
отметил гендиректор инвестицион-
ной компании на рынке недвижимо-
сти «Флип» Евгений Шавнев. По его сло-
вам, эта мера поможет участникам СВО 
максимально быстро вернуться к мир-
ной жизни.

— Новая программа может стать от-
дельным инструментом наряду с уже 
действующей военной и семейной ипо-
текой, но с ещё более льготными усло-
виями. Ставка в 2% и достаточно высо-
кий лимит для Москвы и Петербурга 
делают этот банковский продукт при-
влекательным, — считает эксперт ком-
пании «Полилог» Евгений Зленко.

В правилах важно прописать, что 
не следует менять условия, даже если 
человек перестал проходить службу 
по контракту в зоне СВО, отметил ру-
ководитель по работе с физическими 
лицами компании «Страховой брокер 
AMsec24» Максим Колядов. У людей 
не должно возникать сложностей по-
сле увольнения.

Условия программы выглядят весь-
ма привлекательными. При цене жилья 
12 млн рублей, первоначальном взносе 
20% и ставке 2%, как предполагается но-
вой программой, ежемесячный платёж 
по ипотеке на 26 лет (именно такой сей-
час средний срок жилищного кредита) 
составит около 40 тыс. рублей — цифра 
вполне подъёмная для семьи при нали-
чии стабильного дохода и льгот.

Если же сейчас брать ипотеку по ры-
ночным условиям, а в среднем реаль-
ные ставки составляют 30%, то с анало-
гичными параметрами ежемесячный 
платёж сразу взлетает до 240 тыс. руб-
лей. Кроме того, переплата по ссуде 
по итогу превысит 65 млн.

Однако как и при нынешней воен-
ной ипотеке, риски потери жилья для 
участника СВО после увольнения при-
сутствуют, отметил Андрей Бархота. 
Человек может вернуться на менее 
оплачиваемую работу и не справить-
ся с платежами — тогда банк имеет пра-
во продать залоговое жильё. От этих 
рисков заёмщиков нужно защитить.

Заёмщики по этой программе и бан-
ки могут столкнуться с подводными 
камнями. При выдаче таких кредитов 
ожидается, что человек сохранит пла-
тёжеспособность на горизонте 20–
30 лет, подчеркнул экономист Андрей 
Бархота. В случае с госпрограммой для 
участников СВО этот момент не во всех 
случаях очевиден, ведь они были тру-
доустроены на совершенно разных ра-
ботах и в целом их уровень доходов не-
однороден.

Экономика и бизнес

Качество контроля
Торговые сети и рестораны ждут массовые проверки — когда Роспотребнадзор 
сможет вернуть себе полномочия оперативно реагировать на нарушения

A — Переговоры по этому во-
просу начинались на пло-

щадке правительства, теперь стороны 
используют более нейтральную зону — 
на базе Госдумы, — рассказал источник 
редакции. — Новый порядок в случае его 
согласования всеми заинтересованны-
ми сторонами потребует внесения по-
правок в ст. 66 закона «О государствен-
ном контроле» (248-ФЗ).

На практике работа Роспотребнад-
зора будет выглядеть следующим об-
разом: служба не станет уведомлять 
компанию, к которой идёт с проверкой, 
а прокуроров проинформирует о сво-
ём намерении одновременно с нача-
лом надзора, а не предварительно, как 
сейчас. Причиной может послужить 
информация из системы маркиров-
ки «Честный знак», а также «сведения 
о непосредственной угрозе причинения 
вреда (ущерба) охраняемым законом 
ценностям» (это может быть жалоба по-
требителя, общественника или публи-
кация в СМИ). Причём проверку могут 
начать в течение суток после обнару-
жения данной информации.

Если Роспотребнадзор получит та-
кую независимость, то массовый вне-
плановый контроль в первую очередь 
коснётся заведений общепита, где 
много проблем и публичных новостей 
на этом фоне, а также торговых сетей 
и лёгкой промышленности, отметил ис-
точник «Известий».

Депутат «Единой России», зампред 
комитета Госдумы по защите конкурен-
ции Сергей Лисовский назвал рацио-

нальной инициативу 
вернуть Роспотреб-

надзору его полномо-
чия, которые ограничили 

в пандемию. Всё чаще СМИ 
стали писать о зафиксирован-

ных случаях отравлений, а так-
же обнаружения небезопасной 

обуви и одежды. Так, например, в об-
щепите активно распространена прак-
тика получения фиктивных справок для 
персонала, который контактирует с пи-
щевыми продуктами, что является се-
рьёзным фактором риска для потреби-
телей, подчеркнул парламентарий.

В правительстве «Известиям» посо-
ветовали обратиться в Роспотребнад-
зор, где на запрос издания не ответи-
ли. Редакция также направила вопросы 
в Генпрокуратуру и Минпромторг.

Механизм согласования проверок 
с прокуратурой — один из ключевых 
при оценке наличия или отсутствия 
рисков нарушений: в процессе согла-
сования даётся оценка доводам кон-
трольных органов при обосновании 
проведения проверки, сказали «Из-
вестиям» в Минэкономразвития. Тем 
более Роспотребнадзор сегодня осу-
ществляет наиболее массовые виды 
контроля, находясь по количеству про-
верок среди лидеров — контрольных ве-
домств в стране по данному показате-
лю, уточнили в ведомстве.

Значительная доля отказов орга-
нов прокуратуры в проведении вне-
плановых проверок в первую очередь 
связана с некачественной подготов-
кой материалов, направляемых кон-
трольными органами на согласование, 
отметили «Известиям» в аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Григоренко. Все 
поступающие предложения от депута-
тов и ведомств рассматриваются в обя-
зательном порядке, добавили там.

Мораторий на проверки, включая 
ограничение на внеплановый контроль 
Роспотребнадзора, появился в период 
пандемии, то есть в 2020 году, напом-
нил председатель Союза потребителей 
РФ Алексей Койтов. Речь идёт именно 
об оперативном реагировании, при ко-
тором служба могла выехать именно 
на проверку вне плана по признакам на-
рушения или по жалобам от населения. 
Мораторий неоднократно продлевали, 
сейчас он действует до конца 2025-го.

— Однако в настоящее время вос-
ходящая динамика фиксируемых на-
рушений в различных отраслях неиз-
бежно ставит вопрос о трансформации 
моратория, — добавил «Известиям» гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» (ОПИ) Олег Павлов.

Данные Роспотребнадзора за 2024-й 
говорят о том, что готовая еда и неко-
торые заведения общепита постепен-
но становятся зоной риска. Так, коли-
чество проб кулинарной продукции 
с нарушениями в РФ нарастает, как 
правило, речь идёт о микробиологи-
ческих показателях. Их наибольший 
объём санитарные врачи зафиксиро-
вали в продукции предприятий обще-
ственного питания, показатель про-
шлого года был пиковым за последние 
десять лет, следует из доклада служ-
бы. Так, в 2015-м Роспотребнадзор об-
наружил 6,28% проб с нарушениями, 
а в 2024 году — 6,89% «грязных» образ-

цов. При этом показатели по дру-
гим продуктам и форматам толь-
ко падали.

Самым громким случаем 
за последние годы стала вспыш-
ка ботулизма в России в июне 
2024 года, от которой пострада-
ли более 400 человек в 11 регио-
нах, включая Москву и Подмо-
сковье, двое умерли, многие 
оказались в больницах. Люди 
отравились после употребле-
ния фасоли для салатов. В Рос-
сию её привезли из-за рубежа, 
отварили и упаковали в ва-
куумную тару, но готовили 
блюдо с нарушением всех 
возможных правил и тре-
бований на производстве 
ООО «Савон-К». После это-
го фасоль добавляли в цехах 
готовой еды сервиса «Кухня 
на районе», который не прошёл 
необходимую регистрацию в Рос-
потребнадзоре. Люди не могли за-
щититься от инфекции, заражённая 
продукция не отличается от нормаль-
ной ни внешне, ни по вкусу и запаху. 
После массового отравления деятель-
ность «Кухни на районе» и производи-
теля фасоли «Савон-К» приостанови-
ли. Было возбуждено уголовное дело 
по ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти жизни и здоровья потребителей»).

В этом году стало извест-
но о том, что Роспо-
требнадзор вышел 
на внеплановый 
контроль тор-
говой сети «Све-
тофор» впервые 
за несколько лет. 

в 1,5 раза

количество жалоб в Союз 
потребителей в 2024 году

увеличилось
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«Московское здравоохранение переживает бум реконструкции»
Заместитель мэра Москвы Анастасия Ракова — об увеличении рождаемости, планах по строительству школ и больниц  
и новых приоритетных проектах

Валерия Мишина, Максим Прихода

Москва намерена ещё больше увели-
чить количество бюджетных мест 

в колледжах для столичных школьни-
ков — в ближайшее время будут заклю-
чены соглашения с частными образо-
вательными учреждениями, а также 
вузами, при которых есть учреждения 
среднего профессионального образо-
вания. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказала заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития 
Анастасия Ракова. В этом году в столи-
це начнёт работать около 60 новых зда-
ний школ и детских садов — они сейчас 
находятся на разных этапах строитель-
ства. Кроме того, обсуждаются планы 
по созданию новых медицинских стаци-
онаров — больницы экстренной помощи 
в Троицке и второй очереди больницы 
в Коммунарке. О том, какие ещё преобра-
зования ждут столицу — в частности, как 
будет работать проект по помощи недо-
ношенным детям, — в нашем материале.

Сейчас в стране рекордно низкий уровень 
безработицы, что говорит о дефиците ка-
дров. Какова нехватка в столице? В ка-
ких отраслях она более всего ощущается?

Рынок труда в Москве один из самых 
больших и диверсифицированных в Ев-
ропе: в экономике города заняты 8 млн 
человек. Дефицит кадров наблюдается 
практически во всех отраслях, наибо-
лее остро он стоит в промышленности, 
строительстве, транспорте, IT.

У нас сейчас открыто полмиллиона 
вакансий, 75% из них требует специали-
стов со средним профессиональным об-
разованием (СПО). Основной источник 
пополнения трудовых ресурсов — это, 
конечно, молодые люди, которые после 
получения образования выходят на ры-
нок. Но только 20% таких ребят имеют 
среднее профессиональное образова-
ние, у 60% — высшее.

Москва в этом году вошла в эксперимент 
по расширению доступности среднего 
профессионального образования. Рас-
скажите о его первых результатах.

Мы уже несколько лет занимаем-
ся развитием СПО, потому что видим 
запрос и со стороны работодателей, 
и со стороны детей и их родителей. Всё 
больше ребят хотят получить реальную 
профессию, зарабатывать, самостоя-
тельно стоять на ногах.

В этом году Москва наряду ещё с дву-
мя регионами (Санкт-Петербург, Липец-
кая область. — «Известия») вошла в этот 
эксперимент по СПО. В нём два направ-
ления. Первое — регионам предостави-
ли право устанавливать контрольные 
цифры приёма в колледжи для детей это-
го региона. И второе — впервые школь-
никам, которые заканчивают девятый 
класс, предоставлена возможность сда-
вать не четыре предмета на ОГЭ, а два — 
обязательные русский и математику.

На сегодня около 40 тыс. девяти-
классников, это 34%, приняли для себя 
решение сдавать два экзамена и идти 
в колледж. И 13 тыс. из них — это те, кто 
учится хорошо, на четыре и пять. У них 
точно не могло бы быть никаких про-
блем со сдачей дополнительных экза-
менов, но они осознанно выбрали СПО.

И задача города — обеспечить этих 
ребят бюджетными местами в кол-
леджах. На сегодня открыто 43 тыс. та-
ких мест. Это больше, чем потребность. 

Но мы, конечно, решаем для себя более 
сложную задачу.

В чём она?
Мы бы не просто хотели, чтобы каж-

дый московский ребёнок получил бес-
платное место в колледже. Мы бы хо-
тели, чтобы оно 
м а кс и м а л ь н о 
соответствова-
ло его интересам. 
Поэтому не оста-
н а в л и в а е м с я 
только на сто-
личных бюджет-
ных местах. Сейчас на финишной пря-
мой находится заключение соглашения 
с федеральными вузами, в составе кото-
рых есть колледжи, а также с крупными 
частными провайдерами. Так, планиру-
ется обеспечить ещё 3 тыс. мест.

Причём мы сделали упор именно 
на те направления, которые пользуют-
ся популярностью. Это медицинские сё-
стры — их будет готовить Первый мед 
(Сеченовский университет. — «Изве-
стия»). Это IT-специалисты, пожарные, 
полицейские, учителя младших клас-
сов и специалисты по коррекционной 
педагогике. Я надеюсь, что мы сможем 
помочь ребятам найти своё место в жиз-
ни и выбрать профессию по душе.

Вряд ли возможно закрыть потребность 
в кадрах только за счёт выпускников СПО. 
Что есть для взрослых? Как им адапти-
роваться к новым веяниям и потребно-
стям города?

Непрерывное обучение — это ос-
новной тренд XXI века. И мы стараем-
ся развивать технологии, позволяющие 
сменить профессию. Несколько лет на-
зад мы открыли центр «Профессии бу-
дущего» и предоставили возможность 
взрослым людям, а также молодёжи, ко-
торая ещё не выходила на рынок труда, 
выбрать одну из 75 программ обучения 
и освоить её за короткий срок. В этом 
же центре можно пройти консультиро-
вание у кадровых специалистов и собе-
седование с работодателем.

В этом году у центра появится соб-
ственная крупная площадка практи-
ческой подготовки — «Печатники». Это 
9 тыс. квадратных метров, где будет со-
средоточено 30 мастерских, самых со-
временных лабораторий. Здесь мы бу-
дем готовить 60 видов специалистов для 
девяти основных отраслей экономики. 
Условия будут максимально похожие 
на рабочие, и уровень квалификации, 
который будет даваться, позволит бы-
стро выходить в те ниши, где сейчас есть 
особая потребность и, соответственно, 
достойная заработная плата.

В Москве запущена программа обновле-
ния школ. В прошлом году по ней прошли 
только четыре здания, но в этом году бу-
дут уже десятки. Что будет сделано, в ка-
кие сроки?

Уже 51 школа откроет двери для ма-
леньких москвичей 1 сентября. И уже 
сто школ ушло в ремонт, чтобы принять 
ребят к 1 сентября следующего года. 
То пространство, которое мы сейчас 
создаём, нравится и детям, и родителям, 
и учителям. Оно инновационное, совре-
менное, комфортное и максимально спо-
собствует качественному обучению 
школьников. В дальнейшем будем мо-
дернизировать каждый год по 100 школ, 
и в ближайшие несколько лет те здания, 
которые возможно обновить, приведём 
к новому стандарту.

А сколько будет построено новых школ?
В этом году будет построено и вве-

дено в оборот около 60 новых зданий 
школ и детских садов. Раньше мы стро-
или объекты в первую очередь в тех рай-
онах, где шло массовое строительство 
жилья и действующие школы не справ-
лялись с наплывом новых жителей.

Сейчас мы расширили концепцию 
и будем строить школы не только под 
рост контингента, но и под обновление 
старого образовательного фонда. Очень 
много школьных зданий построено ещё 
до революции. Они маленькие, и даже 
в рамках капитального ремонта пре-
вратить их в современное комфортное 
образовательное пространство невоз-
можно. Поэтому такие здания будут вы-
ходить из оборота, и мы будем строить 
большие красивые современные школы.

И мы начинаем эту программу с ЦАО. 
Уже подобрано пять земельных участ-
ков, и идёт проектирование крупных об-
разовательных комплексов, чтобы ре-
бята из старых зданий могли переехать 
в новые инновационные школы, кото-
рые по праву могли бы называться шко-
лами будущего.

Москвичи уже привыкли к новому обра-
зу столичных поликлиник. Какие новые 
медицинские объекты откроются для мо-
сквичей в ближайшее время?

Московское здравоохранение пе-
реживает бум реконструкции и строи-

тельства. Мы одновременно занимаемся 
и поликлиническим звеном, и стацио-
нарным. Масштабнейшая, наверное, 
даже в мировом масштабе програм-
ма капитального ремонта поликлиник 
выходит на финишную прямую. 290 по-
ликлиник уже принимают москвичей, 
и это 85% от всего фонда, до конца года 
завершим остальные. Последние данные 
ВЦИОМа показывают, что более полови-
ны горожан уже говорят: городские по-
ликлиники даже превосходят частные.

Второе направление — это создание 
Центров женского здоровья взамен мо-
рально и физически устаревших жен-
ских консультаций. На сегодня рабо-
тает пять центров, ещё 11 откроется 
в этом году, причём шесть из них бук-
вально в ближайшие месяцы. Всего в го-
роде будет 30 таких центров. Мы счита-
ем, что это позволит нам выйти на новый 
уровень оказания помощи женщинам.

Такая же массовая модерниза-
ция идёт и в отношении стационаров. 
На сегодня в капитальном ремонте у нас 
23 корпуса больниц общей площадью бо-
лее 100 тыс. квадратных метров, 13 кор-
пусов выходят из ремонта уже в ближай-
шие годы.

Завершается строитель-
ство двух новых комплексов 
для крупных больниц. В част-
ности, для многопрофильной 

детской больницы Святого Владимира. 
Она будет оказывать всестороннюю по-
мощь маленьким москвичам в рамках 
экстренной и плановой помощи, в том 
числе и в области высокотехнологичной 
сложной хирургии. Новое пространство 
откроет свои двери уже осенью. Также 
в этом году новый комплекс получит 
62-я онкологическая больница — это 
крупная, современная клиника, поль-
зующаяся популярностью и уважени-
ем и среди москвичей, и среди жителей 
других регионов.

И мы вышли на стадию стройки для 
52-й больницы и нового пространства 
медицинского комплекса Склифа — из-
вестной высокотехнологичной клиники. 
Кроме того, мы проектируем крупней-
шую детскую больницу, которая будет 
на западе Москвы.

А какие планы на будущее?
Мы постоянно думаем о том, какие 

ещё необходимы новые медицинские 
мощности. И сейчас активно обсуждаем 
строительство новой ургентной больни-
цы в районе города Троицка, потому что 

это территория перспективного разви-
тия. Понимаем, что бурно развивается 
Новая Москва, и готовимся к строитель-
ству второй очереди больницы в Ком-
мунарке.

Мы очень надеемся, что рождаемость 
в столице будет расти, и уже планируем 
строительство нового современного пе-
ринатального центра и роддома в цен-
тре Москвы в Первой Градской больни-
це. Точно будем строить вторую очередь 
больницы Святого Владимира, которая 
будет заниматься комплексной реаби-
литацией юных москвичей.

Какие новые программы будут реализо-
вываться в московской медицине?

У нас активно идёт программа робо-
тизированной хирургии. И количество 
роботизированных операций с каждым 
годом будет расти.

Более того, современные мощно-
сти позволяют нам начинать те проек-
ты, о которых мы раньше даже не могли 
мечтать. Например, когда поликлини-
ки выходят из ремонта, мы формируем 
единый стандарт оснащения их обору-
дованием. Теперь в каждой такой поли-
клинике есть эндоскопический кабинет. 
На сегодня, даже обеспечив всех паци-
ентов необходимыми исследованиями, 
гастро- и колоноскопией, мы видим ре-
зерв мощностей, которые считаем це-
лесообразными направить на профи-
лактику, диспансеризацию, или, проще 
сказать, чекап.

К нам обратилось Московское обще-
ство онкологов, которое считает, что 
важно не просто выявлять онкологи-
ческие заболевания на ранних стадиях, 
желательно предотвращать их появле-
ние. И у заболеваний ЖКТ есть пред-
вестники, исключение которых пре-
дотвращает развитие злокачественного 
процесса. Поэтому мы открыли новую 
программу для москвичей, которые дли-
тельный срок не проходили такие иссле-
дования, а некоторые не проходили ни-
когда, записаться по автоматически 
открытому направлению в поликлини-
ку либо в эндоскопический центр, прой-
ти исследования и жить спокойно.

Вы сказали о центрах женского здоровья. 
Чем же они всё-таки отличаются от при-
вычных женских консультаций?

Центры женского здоровья — основ-
ной элемент нового акушерско-гинеко-
логического стандарта. Здесь женщина 
получает весь спектр необходимой ме-
дицинской помощи — консультации, об-
следования, диспансерное наблюдение.

В отличие от старых женских кон-
сультаций, которые, как правило, нахо-
дились на первых этажах домов, были 
маленькие и некомфортные, Центр жен-
ского здоровья — это продуманная меди-
цинская система. Центр находится в от-
дельно стоящем здании, там достаточно 
места, чтобы разместить всех необходи-
мых специалистов и оборудование. Есть 
место и для кафе, обустроены комфорт-
ные зоны ожидания. И мы очень надеем-
ся, что центры полюбятся москвичкам.

Экономика и бизнес

Айти на право
Минюст неэффективно потратил 3 млрд рублей на цифровизацию — почему в ведомстве до сих пор используют компьютеры десятилетней давности

Милана Гаджиева

М инистерство юстиции потра-
тило почти 3  млрд рублей на  

цифровизацию неэффективно, выяс-
нила Счётная палата по итогам провер-
ки министерства. Аудиторы указали 
на устаревшую технику в региональ-
ных отделениях, недостаточное импор-
тозамещение и некорректные данные 
в ведомственной системе. Кроме того, 
за три года платформа для бесплатных 
юридических консультаций «Правовая 
помощь» так и не доведена до ума, она 
до сих пор работает в тестовом режи-
ме и без аттестата безопасности. А это 
чревато утечками данных. Чем гро-
зит цифровое отставание в правовом 
поле — в материале «Известий».

На цифровую трансформацию 
правовой системы в России за 2021–
2023  годы было выделено 3  млрд 
рублей. Средства направлялись 
на автоматизацию процессов, созда-
ние цифровой среды для бесплатной 
юридической помощи, развитие IT-
инфраструктуры и внедрение новых 
платформ. Из всей суммы Минюст ис-
пользовал 2,7 млрд, однако ожидаемых 
результатов достичь не удалось. Та-
кой вывод сделала Счётная палата (СП) 
по итогам проверки, следует из июнь-
ского отчёта контрольного ведомства 
(документ есть у «Известий»).

Аудиторы отметили ряд недостат-
ков: слабое планирование, устаревшая 
инфраструктура в регионах, неполные 

и некорректные данные в их собствен-
ной системе. А также проблемы с запу-
ском государственной онлайн-плат-
формы по бесплатной юридической 
консультации граждан.

Так, программу «Юстиция», в кото-
рой заложен план по цифровизации 
правового поля, неоднократно меня-
ли, говорится в отчёте СП. В 2023 году 
из неё решили просто исключить че-
тыре из семи цифровых индикаторов, 
а для оставшихся не установили цели. 
В пресс-службе Минюста «Известиям» 
заявили, что внесённые изменения но-
сили технический характер, а часть по-
казателей не имела финансирования, 
из-за чего и были удалены.

Кроме того, по данным СП, более по-
ловины серверов и компьютеров в тер-
риториальных управлениях Минюста 
уже устарело — они были выпущены 
до 2016 года. А в восьми регионах и вовсе 
критически недостаёт оборудования.

При этом аудиторы отмечают недо-
статочный уровень импортозамеще-
ния. В 61 регионе нет ни одного сервера 
или компьютера с российской опера-
ционной системой. Также в ряде субъ-
ектов доля закупок отечественного 
ПО составила меньше половины от об-
щих затрат на IT-оборудование, тогда 
как для государства в последние годы 
это приоритет.

Один из главных цифровых проек-
тов Минюста — единая государствен-
ная информационная система (ФГИС). 
Она должна была объединить ключе-

вые ресурсы ведомства на одной плат-
форме. Однако аудиторы установили, 
что данные в системе неполные и ча-
сто некорректные.

В самом Минюсте, правда, на это 
«Известиям» сказали, что недостатки 
носят единичный характер и связаны 
с человеческим фактором. Ведомство 
предпринимает меры, чтобы миними-
зировать недочёты.

Претензии у СП вызвала и другая 
разработка — информационная си-
стема «Правовая помощь». Она созда-
валась для обеспечения удалённого 
доступа граждан к бесплатной юри-
дической поддержке. Но, как указали 
аудиторы, базовые требования, пред-
усмотренные для таких платформ, 
не соблюдены: например, система ра-
ботает без аттестата безопасности. 
Кроме того, она всё ещё находится фак-
тически в тестовом режиме, а право-
вой акт о её запуске так и не издан.

В Минюсте, в свою очередь, уточни-
ли, что ввод системы в промышленную 
эксплуатацию с получением всех необ-

ходимых документов планируют обе-
спечить до октября 2025 года.

По итогам проверки СП направи-
ла в адрес Минюста рекомендации 
по устранению недочётов. В ведом-
стве заявили, что их все уже проана-
лизировали и устранят.

Цифровизация правовой системы 
в России развивается неравномерно. 
По словам члена Ассоциации юристов 

России Юлии Рамзенковой, в стране 
есть немало работающих проектов — 
от электронных судов до множества 
сервисов на платформе «Госуслуги». 
Однако отсутствие единой стратегии 
и слабая координация между ведом-
ствами приводят к разрозненности 
усилий. Цифровые проекты часто ду-
блируются или не доводятся до полно-
ценного функционирования.

— Не хватает системного подхо-
да: нужно тщательно анализировать 
цифровые потребности, стандарти-
зировать подходы, обновлять инфра-
структуру и обеспечивать связь меж-
ду решениями, — пояснила она.

Проекты нередко ограничиваются 
формальным освоением бюджета, при 
этом внимание к конечному результа-
ту остаётся слабым, считает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. По его мнению, на практике это 
выражается в отставании технической 
базы, нехватке специалистов, а также 
в отсутствии межведомственной ин-
теграции.

Правовая система — одна из самых 
сложных и забюрократизирован-
ных в государстве, отметил профес-
сор, заместитель начальника Управ-
ления цифровой трансформации РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Павел Терелянский. 
Он считает, что основная проблема 
в цифровизации юстиции в том, что 
электронный документооборот всё 
равно полностью дублируется бумаж-
ным. Так что развивать онлайн-сер-
висы как будто нет достаточной мо-
тивации.

Для перехода к технологиям требу-
ется полный пересмотр функциони-
рования судебно-правовой системы, 
которая выстраивалась столетиями, 
подчеркнул он.

Цифровизация — это не просто про 
удобство. Это основа доступа к право-
судию и защите прав, отметил эксперт. 
По его словам, отставание в этой сфе-
ре подрывает доверие к системе, уве-
личивает издержки для граждан и биз-
неса, особенно в регионах. Кроме того, 
это снижает конкурентоспособность 
российской правовой среды на меж-

дународном уровне, добавила Юлия 
Рамзенкова.

Одним из таких примеров экспер-
ты называют платформу «Правовая 
помощь».

— Платформа сейчас работает 
в опытном режиме, без аттестата 
безопасности. Это означает, что пер-
сональные данные пользователей 
не защищены должным образом, что 
недопустимо при работе с чувстви-
тельной юридической информаци-
ей, — подчеркнула Юлия Рамзенкова.

Экономист Андрей Бархота, в свою 
очередь, указал на дублирование 
функций. По его словам, в России уже 
давно работают альтернативные сер-
висы юридической поддержки, в том 
числе коммерческие платформы и оч-
ные консультационные центры. При 
наличии таких решений не до конца 
понятно, для чего людям вообще по-
надобилась платформа Минюста, счи-
тает он.

В самом Минюсте «Известиям» со-
общили, что по итогам 2024 года с по-
мощью системы оказано свыше 63 тыс. 
консультаций — на 19% больше, чем 
в 2023-м. При этом на конец 2024-го 
в России насчитывалось почти 35 млн 
россиян, имеющих право на получе-
ние такой помощи, отметил Павел Те-
релянский. По его словам, низкая сте-
пень использования системы связана 
в первую очередь с общим уровнем 
юридической неграмотности населе-
ния — именно с этим и надо работать.

« ПЛАТФОРМА РАБОТАЕТ В ОПЫТНОМ РЕЖИМЕ, 
БЕЗ АТТЕСТАТА БЕЗОПАСНОСТИ: ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ НЕ ЗАЩИЩЕНЫ ДОЛЖ-

НЫМ ОБРАЗОМ, ЧТО НЕДОПУСТИМО ПРИ РАБОТЕ С ЧУВСТВИ-
ТЕЛЬНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИЕЙ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный текст  
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открыто на столичном рынке труда
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С Красной строки
У стен Кремля стартовала книжная ярмарка

Сергей Уваров

Д линные очереди на вход, регуляр-
ные чтения поэзии, концерт-откры-

тие с участием Сергея Гармаша и Юрия 
Башмета и мобильные библиотеки. В са-
мом сердце столицы стартовала книж-
ная ярмарка «Красная площадь». Вплоть 
до 7 июня у стен Кремля можно будет ку-
пить новинки литературы по весьма при-
влекательным ценам, взять автографы 
у любимых писателей, посетить (бес-
платно!) поэтические чтения, спектак-
ли и презентации. «Известия» оценили 
размах события.

Утром 4 июня туристы, желавшие по-
пасть на Красную площадь, были обе-
скуражены огромными очередями, 
выстроившимися к рамкам металло-
искателей. Со стороны Охотного Ряда 
очередь тянулась аж от Иверской ча-
совни и вплоть до ГУМа, у которого был 
организован досмотр. Серьёзные меры 
безопасности, тем более в таком месте, — 
решение неизбежное. Но в данном слу-
чае столпотворение свидетельствует 
ещё и об интересе к самому событию. 
Большинство людей пришли именно 
на ярмарку, а не просто погулять.

Да, «Красная площадь» — не един-
ственное такое масштабное событие 
для книголюбов. Дважды в год совсем 
рядом (в Гостином Дворе) проходит дру-
гая ярмарка — non/fiction, и по количе-
ству стендов, новинок и громких пре-
мьер она ничуть не уступает, может, 
даже наоборот. Однако вход на non/
fiction — платный, тогда как «Красная 
площадь» открыта для всех.

И второй фактор. Большинство со-
бытий non/fiction — книжные презен-
тации. Что, конечно, интересно для би-
блиофилов, но вряд ли может привлечь 
широкую публику. Тогда как «Красная 

площадь» делает ставку на концерты, 
спектакли и поэтические чтения. При-
чём программа выстроена так, что при 
желании можно провести на ярмарке 
целый день, переходя между двумя сце-
нами и множеством шатров.

В этом году на концерте открытия 
прозвучало «Слово о полку Игореве» — 
драматическая симфония Александра 
Чайковского для чтеца, альта, симфо-
нического и народного оркестров. Все 
места в импровизированном партере 
напротив храма Василия Блаженного 
были заняты задолго до начала меро-
приятия, но чтобы оказаться в числе 
зрителей, достаточно было просто по-
дойти поближе: музыканты оркестра 
«Новая Россия» (включая солировавше-
го на альте Юрия Башмета) и народно-
го ансамбля «Россия» имени Людмилы 
Зыкиной играли с использованием ми-
крофонов, а крупный план Сергея Гар-
маша, читавшего древний текст, транс-
лировался на большом экране.

В следующие дни публику ждёт 
танцевально-поэтический перфор-
манс бывшей балерины Большого теа-
тра Алёны Ледях, художественно-ли-
тературная программа актрис театра 
«Модерн» по мотивам книги Ольги 
Берггольц «Говорит Ленинград», музы-
кально-поэтическая композиция Сати 
Спиваковой «И вот в послевоенной ти-
шине...», посвящённая женщинам-поэ-
там, пережившим войну, концерт этно-
электропанка из Калмыкии. Это лишь 
несколько пунктов из списка сцениче-
ских представлений, объединяющих 
самые разные жанры и виды искусства.

Однако в центре внимания оказа-
лась поэзия. Впервые под неё выделен 
отдельный шатёр. Хотя стихи на «Крас-
ной площади» звучат не только в нём, 
а повсеместно: их читают с обеих сцен, 

КУЛЬТУРА 

«Восстановление аппаратов “Мир” оценили     в 20 млрд»
Академик РАН Михаил Флинт — о научных исследованиях Мирового океана и перспективах добычи его богатств

Андрей Коршунов

Восстановление глубоководных аппа-
ратов «Мир» позволит России вернуть 

приоритет в подводных исследовани-
ях на глубине до 6 км. Об этом в интер-
вью «Известиям» рассказал научный 
руководитель направления «Экология 
морей и океанов» Института океано-
логии им. П.П. Ширшова РАН, академик 
РАН, доктор биологических наук Миха-
ил Флинт. Это 98% океанического дна. 
В целом, по его мнению, чтобы обеспе-
чить интересы нашей страны в Мировом 
океане, нужно 10 крупных научных судов, 
в том числе ледокол. Подробнее читайте 
в интервью «Известий».

Михаил Владимирович, специализация 
вашего института — Мировой океан. По-
чему его важно изучать?

Это залог выживания человече-
ства. Население Земли — 8 млрд чело-
век. Из них 1 млрд голодает, а ещё 2 млрд 
недополучают физиологически необ-
ходимую пищу. При этом сухопутные 
ресурсы стремительно истощаются, 
и океан становится ключевым источ-
ником питания. Сейчас улов составля-
ет около 100 млн т морепродуктов в год. 
Но этот источник может давать значи-
тельно больше.

Морская продукция может попадать 
к нам на стол и опосредованно, через 
создание кормов для аквакультуры. На-
пример, перуанского анчоуса в пиковые 
годы добывали более 10 млн т, но почти 
весь объём перерабатывали в рыбную 
муку, из которой готовили очень эффек-
тивный корм для кур, уток, индюшек. 
Благодаря этому в 1970-х США, которые 
монопольно покупали эту муку, стали 
лидерами по производству бройлеров.

Вместе с тем морская биота — важ-
ный и пока мало освоенный источник 
субстратов. В частности, биологически 
активных веществ и антибиотиков для 
фармацевтической промышленности.

Какие ещё богатства скрывают пучины?
Некоторые районы Мирового океа-

на богаты рудами. В морских месторож-
дениях (таких как марганцевые конкре-
ции, сульфидные полиметаллические 
руды или кобальт-никелевые корки) со-
держание полезных элементов в десять 
раз выше, чем в наземных. Причём тех-
нологии глубоководной добычи уже су-
ществуют. Разработку во многом сдер-
живают нерешённые правовые вопросы, 
связанные в основном с охраной экоси-
стем. 60% компонентов электроники бу-
дущего человечество станет извлекать 
из морей.

Океан также играет значимую роль 
в круговороте углерода. Он поглощает 
до 30% антропогенного СО2. Растворён-
ный в воде, этот компонент становит-
ся основой формирования фитоплан-
ктона, который, в свою очередь, база 
для существования всей водной био-
логической системы. В год в морях фор-
мируется 65 гигатонн этой первичной 
биомассы.

Океан — «кухня» глобального кли-
мата и источник природных ката-
строф. И главная транспортная маги-
страль планеты. Она обеспечивает 80% 
всей мировой торговли. Кроме того, это 
колоссальная по размерам рекреаци-
онная зона.

Зачем российским учёным исследовать 
океан в глобальном масштабе?

Сегодня это арена напряжённого ге-
ополитического противостояния, борь-
бы за доступ к его богатствам, а мор-
ские исследования — это мускулы 
в борьбе за влияние и ресурсы. Науч-
ная обоснованность — одно из важных 
международных правил, которые от-
крывают доступ к ресурсам океана. Вы-
полнение этих правил жёстко контро-
лируется комиссиями ООН.

Например, сейчас АНТКОМ (Комис-
сия по сохранению морских живых ре-
сурсов Антарктики, одним из основа-
телей которой был СССР) ограничивает 
России вылов криля — ценнейшего био-
логического ресурса Южного океана. 
Причина в том, что наша страна не про-
водит необходимых исследований 
и не предоставляет научно обоснован-
ных доказательств безопасного про-
мысла. Институты РАН провели только 
две специализированные экспедиции 
в Антарктике за последние более чем 
10 лет. И этого очевидно недостаточно. 
Между тем криль — ценнейший биоло-
гический ресурс. Прогнозы позволя-
ют говорить о вылове до 1 млн т в год, 
но РФ пока не участвует в разделе это-
го «пирога».

Вопросы разведки и добычи под-
водных полезных ископаемых в океа-
не, вопросы расширения границ шель-
фовых зон решаются в комиссиях ООН 
по морскому праву, включая Комитет 
по морскому дну, и здесь без специ-
альных научных исследований Рос-
сия постепенно теряет свои позиции. 
За последние семь лет наша страна 
не провела ни одной крупной научной 
экспедиции в районах рудных залежей 
на дне океана и только одну — в райо-
нах, перспективных для рыболовства. 
И то лишь по решению президента по-
сле доклада министра иностранных 
дел о том, что нас «вытесняют из Ан-
тарктики».

Экипаж 3 человека 
(пилот, инженер и учёный)

Длина 7,8 м 
Ширина 3,8 м

Предельная глубина 
погружения 6500 м

Подводная скорость 
5 узлов (9,26 км/ч)

Сухая масса  
18,6 т

Общество

Фильм Джеймса Кэмерона «Титаник», над которым плакали все подростки 1990-х, не был бы снят  
без российских глубоководных аппаратов «Мир»
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обсуждают в рамках паблик-токов, ци-
тируют во время презентаций на стен-
дах издательств. Причём если в первые 
два дня здесь доминирует военная ли-
рика («Поэзия — фронту», «ПоэZия рус-
ской зимы»), то 6 июня пройдёт под 
знаком Пушкина, а 7-го будет особен-
но часто звучать имя Есенина, 100 лет 
со дня смерти которого исполняется 
в этом году.

Конечно, не забыли и другого юби-
ляра из классиков XX века — Михаи-
ла Шолохова. Первый день завершил-
ся музыкальным спектаклем «Тихий 
Дон» с участием Надежды Бабкиной 
и Михаила Горевого, а во второй день 
издательство «Молодая гвардия» пред-
ставит новое восьмитомное собрание 
сочинений писателя, которое, впрочем, 
купить можно было и 4 июня. Но было 
бы неверно думать, что ярмарка ори-
ентирована на классику и вообще 
имеет какой-то явный тематический 
крен. Новейшая художественная ли-
тература и нон-фикшен, детские книги 
и профессиональные издания — всему 
нашлось место на сравнительно не-
большом пространстве между Мавзо-
леем и ГУМом. Есть даже отдельный 
большой шатёр, занятый стендами ко-

миксов: тоже в каком-то смысле при-
мета времени.

Помимо прочего нельзя было не об-
ратить внимания на длинный ряд реги-
ональных стендов. Каждый из них был 
обозначен конкретной областью — Ки-
ровской, Магаданской, Свердловской 
и так далее, а среди книг, которые ле-
жали на прилавках, фигурировали как 
издания туристической направленно-
сти (достопримечательности городов, 
гиды и тому подобное), так и вполне се-
рьёзные труды по этнографии, мест-
ным музеям и истории. Понятно, что 
это скорее социальное, нежели ком-
мерческое решение — представить 
максимально широкий спектр книг 
из глубинки. Но, впрочем, у многих 
издательств, удалённых от Москвы 
и Петербурга, в принципе не так много 
шансов донести свои труды до столич-
ных читателей. Ну а у читателей, соот-
ветственно, приобрести их без нацен-
ки за доставку. Так что в выигрыше все.

Судить о продажах пока рано, но из-
датели уже отмечают большой интерес.

— «Красная площадь» — это, навер-
ное, главная книжная выставка в году. 
Несмотря на то что сегодня будний 
день, здесь уже полно народу. Когда 
я слышу, что в России мало читают, 
хочется сказать: «Придите сюда, по-
смотрите, сколько людей, в том чис-
ле молодёжи, как у них горят глаза, 
как активно они покупают новинки, 
да и классику тоже, — поделился с «Из-
вестиями» Алексей Ионов, ведущий 
бренд-менеджер издательства «АСТ».

К слову, о числе юных читателей 
говорили и другие собеседники «Из-
вестий». Ну а на стенде «Библиотеки 
Москвы» новых библиофилов, привле-
чённых громкими именами и красивы-
ми обложками, активно «конвертиро-
вали» в постоянных книгочеев: здесь 
можно оформить читательский билет, 
не отходя от кассы. Плюс поучаство-
вать в розыгрышах. В конце концов фе-
стиваль завершится, а любовь к чте-
нию — останется.

 

Товар — лицо
A Это комбинированная схема 

мошенничества, где в каче-
стве уловки используется социальная 
инженерия, рассказал руководитель 
BI.ZONE AntiFraud Алексей Лужнов: мо-
шенники могут украсть одновременно 
персональные и биометрические дан-
ные пользователя.

— Новый тренд на кражу биометри-
ческих данных несёт в себе серьёзные 
риски, — указал он. — Так, мошенники 
могут создавать поддельные докумен-
ты и фейковые профили в социальных 
сетях, применяя фотографии жертв. 
Кроме того, злоумышленники могут ис-
пользовать изображения пользовате-
лей в сервисах, уязвимых к дипфейкам, 
для незаконного прохождения биоме-
трической идентификации.

Кроме того, попавшие в Сеть биоме-
трические данные могут стать поводом 
для шантажа или дискредитации, что 
приводит к репутационным потерям.

Мошенники постоянно совершен-
ствуют схемы для максимизации на-
живы и теперь вместе с платёжными 
данными стремятся получить и био-
метрические, подтвердил и аналитик 
данных Координационного центра до-
менов .RU/.РФ Евгений Панков.

Большинство пользователей по-
прежнему не понимают, как работает 
биометрия, добавил генеральный ди-
ректор компании iTPROTECT Андрей 
Мишуков.

— Для людей показать лицо в каме-
ру — это просто ещё одна кнопка «про-
должить», — пояснил он.

Пока биометрическая верифика-
ция не станет обыденным и абсолютно 
устоявшимся явлением для большин-
ства, эта тема будет оставаться крайне 
уязвимой, прогнозирует эксперт.

— Мошенники, как всегда, пользу-
ются тем, что технологии опережают 
привычки общества, — подчеркнул он.

Дипфейки производятся с помощью 
генеративных состязательных сетей — 
GAN (Generative Adversarial Network), 
рассказала старший аналитик дан-
ных R&D-лаборатории центра техно-
логий кибербезопасности ГК «Солар» 
Марина Рябова.

— Чем больше изображений лица 
с разных ракурсов получит злоумыш-
ленник, тем более качественную под-
делку он сможет сделать, — сказала 
она. — Эти подделки можно использо-

вать для создания фальшивых материа-
лов (изображений и видео) с участием 
обманутого пользователя. Например, 
вам звонит ваша «бабушка» из больни-
цы с просьбой срочно перевести день-
ги на лечение или в офис с системой 
FaceID входит посторонний.

Украденные биометрические дан-
ные могут использоваться злоумыш-
ленниками для создания дипфейков, 
подтвердил Алексей Лужнов. Зачастую 
утёкшая информация фигурирует в мо-
шеннических схемах fake boss, когда 
создают фальшивые аккаунты в мес-
сенджерах, используя имя и фотогра-
фию руководителя, а затем выходят 
на связь с работниками от его лица. 
А также в схеме «компрометация со-
беседований», когда мошенники дей-
ствуют под видом работодателя.

При этом такая «верификация» мо-
жет показаться безобидной, но на са-
мом деле человек фактически переда-
ёт злоумышленникам своё цифровое 
лицо, добавил Евгений Панков.

— Опасность этой схемы в том, что, 
получив изображение лица в различ-
ных ракурсах, мошенники могут ис-
пользовать его для обхода биометри-
ческой аутентификации, — подчеркнул 
он. — А это открывает доступ к банков-
ским приложениям и сервисам с рас-
познаванием лица.

По данным исследования «Солара», 
в 2024 году мессенджеры — самый по-
пулярный канал для утечки информа-
ции из компаний. В 35% случаев данные 
уходят через них. Злоумышленники 

используют различные инструменты, 
чтобы получить доступ к конфиден-
циальным данным. Один из таких ва-
риантов — использование дипфейков 
сотрудников. Стоит помнить о том, что 
фотографии, размещённые в социаль-
ных сетях и аккаунтах других прило-
жений, могут стать ключом к чувстви-
тельной информации.

— Мы часто проводим разные иссле-
дования. Одно из таких — выявление 
дипфейков. Качественную подделку 
удавалось отследить по некоторым 
признакам: например, по отражению 
в сетчатке глаза или особенностям от-
рисовки зубов, — рассказала Марина 
Рябова.

Пользователям важно критически 
относиться к любым предложениям 
в Сети, которые связаны с просьбой по-
делиться конфиденциальными данны-
ми, напомнила Ольга Алтухова.

— Прежде чем предоставить сайту 
доступ к личным сведениям или каме-
ре, проверьте адрес сайта — если он от-
личается от оригинального, стоит на-
сторожиться, — подчеркнула она. — Для 
защиты от фишинга также важно ис-
пользовать специальные программы, 
которые предупредят о попытке пе-
рейти на поддельный ресурс.

По словам Алексея Лужнова, что-
бы обезопасить себя от подобных мо-
шеннических схем, никогда не стоит 
передавать личные данные и изобра-
жения незнакомым людям и не разме-
щать их на непроверенных платформах.

— Используйте двухфакторную 
аутен тификацию: эта мера обеспе-
чит дополнительным уровнем без-
опасности ваши аккаунты, — указал 
он. — А также браузеры со встроенны-
ми плагинами антивируса и файрвола. 
Многие современные антивирусы со-
держат модуль файрвола и защищают 
пользователей от подозрительных сай-
тов, ссылок и вредоносного ПО.

Оплату любых покупок необходимо 
производить только на официальных 
сайтах с использованием стандартных 
и безопасных форм оплаты или через 
свой онлайн-банкинг, напомнил Евге-
ний Панков.

— Прежде чем вводить данные кар-
ты или совершать платёж, вниматель-
но проверяйте адрес сайта — разница 
в одной букве или символе может сто-
ить вам потерянных средств, — подчер-
кнул эксперт. — И никогда не разрешай-
те незнакомым сайтам доступ к вашей 
камере и микрофону. Биометрические 
данные — это не логин-пароль, их не-
возможно «сменить» в случае утечки.

Кроме того, ни один из крупных го-
сударственных сервисов или банков 
не требует аутентификации по лицу, 
сказала Марина Рябова. Не стоит под-
даваться на манипуляции преступни-
ка под любыми предлогами. По её сло-
вам, уменьшение объёма данных о себе 
на всевозможных доступных ресурсах 
и в социальных сетях снизит риск ком-
прометации чувствительной информа-
ции и использования дипфейка.

Судим Линча
Beat Film Festival сделал творчество мэтра главной темой — какие картины фестиваля стоит посмотреть и почему

Сергей Сычёв, Сергей Уваров 

З а последние несколько лет Beat 
Film Festival превратился в уникаль-

ный ивент, он точно больше, чем просто 
«ещё один фестиваль». Такой програм-
мы документального кино больше нет 
нигде в России, здесь чуть ли не каждый 
фильм — участник Канна, Венеции, Бер-
лина или «Сандэнса». И хотя фест заяв-
ляется как формат «кино о новой куль-
туре», в действительности фильмы здесь 
и о «старой» культуре, и о выдающихся 
личностях, и о самых важных проблемах 
современного человечества. «Известия» 
выбрали из программы то, что точно про-
пускать нельзя.

�� МНОГО ДЭВИДА ЛИНЧА

В этом году творчество и личность вели-
кого режиссёра — главная тема фестива-
ля. В подборке «Линч: Начало» покажут 
отдельным сеансом короткометражки 
Линча, которые вполне известны сине-
филам, но на большом экране бывают 
редко. Поклонники режиссёра хоро-
шо помнят фильм «Дэвид Линч: Жизнь 
в искусстве» (David Lynch: The Art Life), 
который несколько лет назад выходил 
в российский прокат. В этот раз его пока-
жут снова, и, скорее всего, опять придут 
зрители. Ещё одна популярная картина — 
«Линч/Оз» (Lynch/Oz) в российских ки-
нотеатрах ранее не показывалась, но до-
ступна в подписках онлайн-платформ.

Но главный цимес этой секции фе-
стиваля — свежайший «Добро пожа-
ловать в Линчлэнд» (David Lynch, une 
énigme à Hollywood), только что пре-
мьерованный в Канне французский док, 
который представлял на Круазетт сын 
режиссёра. Эту картину в России, по-
нятное дело, пока не видел никто, и она 
как раз представляет собой особую цен-
ность в глазах тех, для кого Линч все-
гда был больше, чем просто ещё одним 
американским режиссёром. А таких, как 
мы понимаем, много. Среди спикеров 
в картине — Кайл Маклоклен, Лора Дерн 
и Изабелла Росселлини, звёзды с куль-
товым статусом, которые у многих и ас-
социируются прежде всего с кинемато-
графом Линча. Говорят, билеты на эти 
сеансы уже наполовину раскуплены.

�� «THE BEATLES:  
О ЧЁМ ГОВОРИЛ НЬЮ-ЙОРК»  
(THINGS WE SAID TODAY)

«Оживлением» хроники уже не уди-
вишь, и если бы режиссёр Андрей Ужи-
ка просто почистил старые кадры и звук 
и добавил бы к ним шумы, может, этот 
фильм и не получил бы премьеру на про-
шлом Венецианском кинофестивале. 
Хотя всё равно это шанс совершить пу-
тешествие на машине времени.

В 1965 году в Нью-Йорк приезжа-
ют ошалевшие от славы «Битлы», тол-
пы фанаток пытаются прорваться к ку-
мирам. Но город живёт своей жизнью, 
на улицах столько всего, что концерт 
самой популярной в мире группы от-
ступает на второй план. И Ужика при-
думывает двух персонажей, в филь-
ме они просто нарисованы и озвучены 
прямо среди хроники. Причём у одного 
из этих героев есть волшебный доступ 
к «Битлам», он может быть прямо рядом 
с ними, о чём миллионы девушек тогда 
могли только мечтать. А он всё же не-
много призрак и наслаждается своей 
свободой. Хочет — оказывается чуть ли 
не в одной машине с «Битлз», хочет — гу-
ляет по городу, наслаждаясь летом, мо-
лодостью и... горьким ощущением того, 
что всё это исчезнет, оставшись только 
на плёнке и в его памяти, такой же вы-
мышленной, как он сам.

�� «АНСЕЛЬМ. ШУМ ВРЕМЕНИ» 
(ANSELM — DAS RAUSCHEN 
DER ZEIT)

Немецкий классик Вим Вендерс уже 
много лет успешно сочетает рабо-
ту в игровом и документальном кино. 
Причём с возрастом (а в этом году Вен-
дерсу стукнет 80) он не снижает творче-
ской интенсивности. В 2023-м режиссёр 

представил в Канне фильм «Идеаль-
ные дни», который завоевал награду 
за лучшую мужскую роль (Кодзи Яку-
сё). И на том же смотре показал док про 
художника Ансельма Кифера.

Первая лента добралась до нас ещё 
в прошлом году, вторая — только сей-
час. Но если «Идеальные дни» ничуть 
не хуже воспринимаются и при до-
машнем просмотре, то «Ансельм. Шум 
времени» создан, конечно, с прицелом 
на большой экран. Кифер — автор огром-
ных полотен, масштабных инсталляций. 
Это искусство, которое, при всей своей 
драматичности, порой болезненности, 
дарит чисто визуальное наслаждение. 
И Вендерс мастерски переносит этот 
эффект в своё произведение. Создаёт 
на основе образов Кифера собствен-
ную кинопоэзию. И всё же по сравне-
нию с новаторскими «Идеальными дня-
ми» «Ансельм. Шум времени» кажется 
весьма традиционным. Будем честны: 
Вендерса здесь меньше, чем Кифера. 
Впрочем, медитативность, меланхо-
лия и мудрость присущи двум гениям 
в равной степени.

�� «ЦЕПНЫЕ РЕАКЦИИ»  
(CHAIN REACTIONS)

Ещё один фильм из программы Вене-
ции. Что общего между «Огнями боль-
шого города», «Волшебником страны 
Оз», «Носферату», «Могилой светляч-
ков», «Одним пропущенным звонком», 
«Безумным Максом», комедиями Басте-
ра Китона и «Техасской резнёй бензо-
пилой»? Довольно много. Режиссёр 
Александр О. Филипп создал не про-
сто синефильский продукт с «гово-
рящими головами» и нарезкой клас-
сических кадров. У него получилось 
анархистское аудиовизуальное эссе, 
где в хронологическом центре истории 
кино разместился, словно паук посре-
ди паутины, малобюджетный хоррор 
«Техасская резня бензопилой». Как си-
стема образов, он воспроизводит го-
товые архетипы, порождая новые, соз-
давая специфическое пространство 
киномифологии.

Среди собеседников режиссёра пи-
сатель Стивен Кинг и режиссёр Такаси 
Миике, каждый из которых выстраи-

вает свою систему хоррора, но в осно-
ве этой системы обязательно «Резня». 
Понятно, что это полемический при-
ём, шутка для гиков, но в этом так мно-
го любви к кино, что хочется хотя бы 
полтора часа верить в эту безумную 
идею. А девушка с голой спиной снова 
и снова подходит к дому в знаковой сце-
не «Резни» — и это уже не просто фраг-
мент хоррора, но поэзия киногения в чи-
стом виде.

�� «ХИЩНИКИ» (PREDATORS)

Может, американские зрители к тако-
му привыкли, но для российского это 
точно выглядит экзотично. Оказывает-
ся, двадцать лет назад на NBC выходи-
ло популярное тру-крайм-шоу «Поймать 
хищника». Формат был такой. Взрослые 
актёры выдавали себя за несовершенно-
летних и перепиской и звонками зама-
нивали в «свой» дом педофилов. Дом был 
утыкан скрытыми камерами. Структура 
шоу была одна и та же. Вот «подросток» 
связывается с педофилом, вот тот при-
езжает, видит ребёнка, флиртует с ним. 
«Ребёнок» приглашает взрослого в дом. 
А потом ребёнок вдруг выходит из поме-
щения, а вместо него туда заходит веду-
щий шоу. Дескать, здравствуйте, любез-
ный. Шокированный преступник после 
этого обычно выбегал из дома, а там его 
уже поджидала полиция. Телеаудито-
рия была в восторге.

Прошли  годы, и авторы фильма 
«Хищники» решили провести ревизию. 
Они нашли теперь уже немолодого ак-
тёра, который был подсадной уткой 
в шоу, играл «мальчика». Встретились 
с тем самым ведущим, который выхо-
дил к педофилам. И решили поразмыш-
лять о том, что же это такое было. О том, 
какие психологические травмы полу-
чили юные актёры. О том, что педофи-
лы, возможно, могли никогда не про-
явить свои наклонности, если бы их так 
мастерски не «соблазняли» штатные 
эксперты-психологи. О том, к каким ин-
стинктам аудитории обращалось на са-
мом деле это шоу. Разговор получился 
невесёлый и вдумчивый. После яркой 
премьеры на «Сандэнсе» фильм движет-
ся в сторону «Оскара» и имеет непло-
хие шансы.

Общество

КУЛЬТУРА

« ПРЕЖДЕ ЧЕМ ВВО-
ДИТЬ ДАННЫЕ 
КАРТЫ, ВНИМА-

ТЕЛЬНО ПРОВЕРЯЙТЕ АДРЕС 
САЙТА — РАЗНИЦА В ОД-
НОЙ БУКВЕ МОЖЕТ СТОИТЬ 
ВАМ ПОТЕРЯННЫХ СРЕДСТВ. 
И НИКОГДА НЕ РАЗРЕШАЙ-
ТЕ НЕЗНАКОМЫМ САЙТАМ 
ДОСТУП К ВАШЕЙ КАМЕРЕ 
И МИКРОФОНУ

« ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ЗА-
ВЕРШИЛСЯ МУ-
ЗЫКАЛЬНЫМ 

СПЕКТАКЛЕМ «ТИХИЙ ДОН» 
С УЧАСТИЕМ НАДЕЖДЫ БАБ-
КИНОЙ И МИХАИЛА ГОРЕВО-
ГО, А ВО ВТОРОЙ ДЕНЬ ИЗ-
ДАТЕЛЬСТВО «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ» ПРЕДСТАВИТ НО-
ВОЕ ВОСЬМИТОМНОЕ СОБРА-
НИЕ СОЧИНЕНИЙ ШОЛОХОВА
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«Восстановление аппаратов “Мир” оценили     в 20 млрд»
Академик РАН Михаил Флинт — о научных исследованиях Мирового океана и перспективах добычи его богатств

Как наша страна отстаивает свои права 
на арктический шельф?

Российские специалисты провели 
масштабную работу для подтверж-
дения принадлежности хребтов Ло-
моносова и Менделеева к Сибирской 
континентальной платформе. Среди 
доказательств были представлены 
пробы осадочных пород и геологиче-
ские образцы коренных пород, собран-
ные на дне океана, результаты моде-
лирования геологической истории 
региона. Проблема состояла в том, что 
обломки коренных пород могли быть 
перенесены в район льдами из при-
брежной зоны континента в результате 
ледового разноса. На этом основании 
российскую заявку можно оспорить. 
Самые неопровержимые доказатель-
ства могут быть получены при бурении 
морского дна, но технологически сей-
час это трудно осуществимо.

В итоге обоснование претензий на-
шей страны на расширение границ кон-
тинентального шельфа в Арктике (а это 
1,2 млн кв. км) было признано валид-
ным, но окончательный вердикт мо-
гут вынести только после рассмотре-
ния заявок Канады и Дании, которые 
ожидают к 2035 году. Причём, если ма-
териалов будет недостаточно, странам 
предложат договориться между собой.

С другой стороны, известно, что, 
к примеру, китайцы готовят заявку 
на работы с использованием обита-
емого подводного аппарата в райо-
не сочленения хребта Гаккеля с шель-
фом моря Лаптевых. Эта область входит 
в экономическую зону нашей Аркти-
ки. Неизвестно, пустят ли туда китай-
скую экспедицию, но желательно, что-
бы в планировании этих исследований 
и в праве на научные результаты Рос-
сия не оказалась на втором плане.

В таких работах значительную роль сы-
грали легендарные «Миры». Какие пла-
ны по их замене?

«Миры» сыграли колоссальную роль 
в изучении Мирового океана и выпол-
нении глубоководных технических за-
дач. Сейчас целесообразно не заменять 
«Миры», а восстановить их. Это в разы 
дешевле и многократно быстрее, чем 
создавать новые суда аналогичного 
класса. В Институте океанологии РАН 
учёные оценили восстановление глу-
боководных аппаратов «Мир» в 20 млрд 
рублей.

Сейчас они находятся на консер-
вации. Однако их сферы — основной 
конструктивный элемент — в хорошем 
состоянии и требуют лишь сертифи-
кации. Тут нужно вспомнить выдаю-
щегося создателя «Миров», сотруд-
ника Института океанологии Игоря 
Михальцева. Ему принадлежала идея 
уникальной конструкции этих подвод-
ных аппаратов. Остальные системы 
(гидравлика, аккумуляторы, манипу-
ляторы и другие) легко модернизиро-
вать или заменить. В обновлении нуж-
дается и судно «Академик Мстислав 
Келдыш» — носитель глубоководных 
аппаратов.

Вернув аппараты в строй, Россия 
восстановит свой приоритет в иссле-
дованиях глубин до 6 тыс. м, а это более 
98% площади Мирового океана. Стоит 
вспомнить, что на погружения «Миров» 
всегда была огромная международная 
очередь. Их воскрешение окупит себя 
сторицей. Глубоководные исследова-
ния с человеком на борту подводного 
аппарата — это качественно иные воз-
можности, качественно иной уровень 
научной работы.
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Лучший 
против лучших
Что ждёт команду Бобровского 
в финальной серии

Михаил Зислис, Артём Агапов

В этом году «Пантерз» повторили достижение сво-
их соседей по штату из «Тампы». «Лайтнинг» доми-

нировали в начале 2020-х и завоевали два титула под-
ряд. Команда Пола Мориса сейчас имеет шанс сделать 
свой чемпионский дубль. «Флорида» два года назад 
в финале уступила «Вегасу» (1:4) и через сезон при-
несла клубу первый в истории Кубок Стэнли в драма-
тичной серии с «Эдмонтоном» (4:3, вела 3:0 и офор-
мила победу в седьмом матче). Этим летом «Пантерз» 
и «Ойлерз» сыграют снова, теперь преимущество сво-
его льда будет у канадского клуба. Коннор Макдэвид 
и Леон Драйзайтль стремятся к первому чемпионству 
в карьере и первому для клуба с 1990 года. Канада 
давно ждёт возвращения Кубка. Сергей Бобровский 
со своими партнёрами сделают всё, чтобы оставить 
трофей на юге Штатов.

Второй год подряд в финале Кубка Стэнли сы-
грают одни и те же команды. Такого в НХЛ не было 
с 2009-го, когда «Питтсбург» взял реванш у «Детрой-
та». О том, почему самая непредсказуемая лига мира 
превращается в самую предсказуемую, можно рас-
суждать долго. Пока же стоит отметить один факт — 
от «Востока» до решающей серии за шесть лет до-
брались только две команды, представляющие один 
регион с максимально мягким налогообложением 
по сравнению с подавляющим количеством дру-
гих клубов.

Кубок Стэнли не выигрывают в Канаде уже 32 года, 
и, кажется, сейчас «Эдмонтон» как никогда близок 
к тому, чтобы прервать эту затяжную серию. Коман-
да стала явно сильнее по сравнению с прошлым фина-
лом, когда ей не хватило до титула всего одной побе-
ды. Известный портал The Athletic провёл анонимный 
опрос генеральных менеджеров и главных тренеров 
клубов НХЛ. Из 40 участников больше половины — 
21 человек — отдали предпочтение «Ойлерз». В про-
шлом году «Флорида» по итогам такого же голосова-
ния была явным фаворитом.

«Эдмонтон» резко просел только по действиям 
в меньшинстве и занимает лишь 14-е место с 66 про-
центами нейтрализации (год назад была первая 
строчка и фантастические 94,3 процента). Также 
команда в предыдущем раунде лишилась до конца 
сезона нападающего Зака Хаймана, который провёл 
больше всего силовых приёмов (111) в нынешнем ро-
зыгрыше плей-офф.

В остальном «Ойлерз» смотрятся отлично. Вели-
колепную форму набрал вратарь Стюарт Скиннер, 
который сейчас выглядит ничуть не хуже Сергея Бо-
бровского — шесть побед в последних семи матчах 
с процентом отражённых бросков 94,4 и тремя «суха-
рями». Очень солидно действует и оборона. Её явно 
усилило возвращение после травмы лучшего защит-
ника Маттиаса Экхольма.

Самое главное — команда перестала зависеть 
в атаке только от дуэта Коннор Макдэвид — Леон 
Драйзайтль. Когда ни одной из этих суперзвёзд 
не было на площадке в нынешнем плей-офф, «Эдмон-
тон» превзошёл соперников по голам (21:10). Для по-
нимания, насколько важна эта цифра, достаточно 
подчеркнуть, что за последние семь участий в Кубке 
Стэнли лишь раз у «Ойлерз» была хотя бы нейтраль-
ная разность заброшенных шайб по этому показате-
лю (2:2 в сезоне-2019/20). В пяти других процент за-
битых ими шайб составлял от 29 до 45.

— Думаю, мы стали лучше, пройдя через всё в про-
шлом году, — сказал на пресс-конференции Макдэ-
вид. — Получили и усвоили отличный опыт, он дей-
ствительно двигал нас весь этот год. Думаю, этот поход 
ощущается иначе в сравнении с прошлым. Нормаль-
ные ощущения. Такое чувство не назову совсем скуч-
ным, но нет стольких эмоций. У нас не было взлётов, 
не было падений. Это просто стабильность, и, думаю, 
это ставит нас в хорошее положение.

Вратарская 
рокировка

Сафонов готов вновь сыграть 
за сборную

Артём Бухаев

С борная России продолжает под-
готовку к июньским товарище-

ским матчам. Уже через несколько 
дней, в пятницу, 6 июня, команде Ва-
лерия Карпина предстоит испытание 
в лице команды Нигерии. Накануне 
нигерийская сборная опубликовала 
актуальный состав, который примет 
участие в игре с Россией. Матч про-
пустят нападающий «Севильи» Келе-
чи Ихеаначо и полузащитник «Мила-
на» Самуэль Чуквуезе по семейным 
обстоятельствам. А также полуза-
щитник «Лестера» Уилфред Ндиди 
не прилетит в Россию из-за травмы. 
Тем временем к сборной России при-
соединился Матвей Сафонов.

Среда для команды Валерия Кар-
пина началась рано. Ещё в понедель-
ник тренер вратарей сборной Рос-
сии Виталий Кафанов заявлял, что 
команда ожидает решения Мат-
вея Сафонова — примет ли он уча-
стие в игре с Нигерией. Короткий 
отпуск, непростая логистика, необ-
ходимость быстро переключиться 
с клубных дел на сборные — ничто 
из этого не помешало Матвею Сафо-
нову прилететь в Москву.

В пять утра победитель Лиги чем-
пионов в составе ПСЖ прибыл в Ше-
реметьево, где его уже встречали со-
трудники сборной с копией главного 
еврокубка. Это стало сюрпризом для 
самого Матвея, который подобного 
не ожидал. А медиакоманда сборной 
России позднее рассказала, что хо-
тела удивить и порадовать россий-
ского чемпиона.

Совсем скоро Матвей Сафонов 
приехал на базу сборной России 
в Новогорск, но утреннюю трени-
ровку пропустил. В пресс-службе 
национальной команды объяснили 
отсутствие вратаря.

— Матвей проходит плановое ме-
дицинское обследование. Он при-
ступит к тренировкам вечером 
вместе с вратарями, — сообщили 
в пресс-службе сборной России.

Утренняя тренировка сборной, 
которую и посетили журналисты, 
прошла в полном составе. Пол-

ноценно работали 
и игроки «Ростова» 
и ЦСКА, которые 
ещё в воскресенье 
сыграли в супер-

финале Кубка России. Отсутство-
вал только вратарь «Краснодара» 
Станислав Агкацев, который поки-
нул расположение национальной 
команды.

— Вратарь прибыл в сборную 
с небольшим дискомфортом пере-
грузочного характера, — сообщили 
в пресс-службе. — Совместно с меди-
цинским руководством клуба, тре-
нерским и медицинским штабом 
сборной команды было принято ре-
шение не рисковать здоровьем фут-
болиста и продолжить восстановле-
ние в условиях клуба.

После завершения медосмотра, 
который показал, что Матвей Сафо-
нов полностью здоров, вратарь ПСЖ 
вышел к журналистам и подробно 
отвечал на вопросы. Матвей вежли-
во поздоровался с ожидающими его 
корреспондентами, улыбался. Было 
видно — по России и русской речи 
он соскучился. Позднее Сафонов 
и сам это подтвердил.

— Счастлив вернуться в Россию, 
уже год здесь не был. Меня встре-
тили ребята из сборной в аэропор-
ту, праздник после Лиги чемпионов 
продолжается. Уехал летом прошло-
го года. Провёл весь сезон во Фран-
ции, игры, игры. Так прошёл год, хо-
телось вернуться, — сказал Сафонов.

В этот раз никакие внешние фак-
торы не повлияли на приезд Матвея 
в Москву. Как рассказал игрок, ПСЖ 
не возражал, а напротив — подсказы-
вал Матвею искать игровую практи-
ку, которая ему так нужна. Никакие 
финансовые и семейные споры так-
же не помешали Сафонову.

— Кому-то хотелось, чтобы финан-
совые споры мне мешали, — продол-
жил вратарь ПСЖ. — Но я неплохо вы-
ходил из ситуации. С психологией 
у меня всё нормально — это жизнь, это 
путь. Всегда говорил, что я от алимен-
тов не уклоняюсь. Дело с алимента-
ми у меня закончилось. Жду, что буду 
вместе со своим ребёнком.

Опыт общения с французскими 
СМИ повлиял на Матвея Сафоно-
ва. Он признаётся, что там все игро-
ки находятся под большим прес-
сингом журналистов, необходимо 
подбирать слова, понимать — каж-
дую фразу могут вырвать из контек-
ста. Это помогло Матвею и ответить 
на острые вопросы российских кол-
лег. Вечером 3 июня появилась ин-
формация, что Матвей Сафонов мо-
жет покинуть ПСЖ после трансфера 
украинского защитника «Борнмута» 
Ильи Забарного. Сафонов это про-
комментировал аккуратно, но впол-
не конкретно.
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Кубок Стэнли не выигрывают 
в Канаде уже 32 года, и, кажется, 
сейчас «Эдмонтон» как никогда 
близок к тому, чтобы прервать эту 
затяжную серию

«Мы выглядели 
достойно на фоне 
бразильцев»
Футболист молодёжной сборной России 
и «Урала» Илья Ишков — о слезах 
после нереализованного пенальти 
и предстоящих встречах с Узбекистаном

Алексей Фомин

Н а этой неделе футболисты молодёжной сборной проведут два 
выездных товарищеских матча со сверстниками из Узбекиста-

на. Игры пройдут 5 и 8 июня в Фергане. Один из наиболее опытных 
игроков нынешней молодёжки — полузащитник «Урала» Илья Иш-
ков. Он стал широко известен осенью 2023 года, когда не реализо-
вал пенальти в матче чемпионата России против «Локомотива» (2:2), 
после чего заплакал и его утешал выступавший тогда за «железно-
дорожников» Дзюба.

В интервью «Известиям» Ишков, которому 25 мая исполни-
лось 20 лет, вспомнил тот эпизод с пенальти, рассказал, что ему 
дала поездка в Бразилию с молодёжной сборной, а также объ-
яснил, что он перенёс в большой футбол из футзала (мини-фут-
бола), в который играл до 14 лет.

Чего ждёте от двух матчей в Узбекистане?
Ждём интересных матчей. Ещё изучим соперника — пока 

не смотрели видео его игры, разбирали только свою игру. 
Но тренируемся, готовимся, знакомимся с новыми ребятами — 
четырьмя игроками 2006 года рождения, которые впервые по-
явились в молодёжной сборной. 

Вы в 2023–2024 годах ездили в составе молодёжной сборной 
в турне в Бразилию и Уругвай, где играли с местными команда-
ми. Что вам это дало?

Было прикольно посмотреть, как там играют ребята примерно 
нашего же возраста или чуть постарше. Где они тренируются, как 
питаются, как физически готовы. Ну и, конечно, как играют. Все 
ведь говорят, что в Бразилии ребята с малых лет очень техничные. 
Хотелось проверить себя на их фоне. Ну вот мы прилетели и увиде-
ли. Бесспорно, парни там все индивидуально сильные. Но мы вы-
глядели достойно на их фоне — выиграли два матча из четырёх, ещё 
два сыграли вничью. Не сказал бы, что мы слабее их на молодёжном 
уровне. Просто потом, в возрасте от 20 до 23 лет, они сильнее нас 
прогрессируют. И уезжают в европейские клубы. А если говорить 
про наш нынешний возраст от 16 до 20 лет, то у бразильцев неко-
торые ребята в этот период тоже феерят в Европе, но в остальном 
наш уровень не слабее, по крайней мере в плане командной игры.

Может быть, оттого и казалось в тех матчах, что вы не хуже бразиль-
цев, потому что обыгрывали за счёт командной игры?

Бесспорно, командные взаимодействия повлияли на исход тех 
матчей в значительной степени. Но и не сказал бы, что мы индиви-
дуально уступали им. Некоторые наши мячи были забиты имен-
но за счёт индивидуальных действий.

Вы сказали, что смотрели, где они тренируются.
Да, мы приезжали на базу, где когда-то тренировался Ронал-

до «Зубастик». Посмотрели поля, раздевалки. Могу сказать, что 
там обычные раздевалки. Нет такого, как у нас в России на то-
повых стадионах. Там раздевалки обычные и поля. Хотя, думаю, 
в топ-клубах бразильских всё примерно, как и у нас. А там, где 
были мы, деревянные скамейки, туалет старый и прочие вещи, 
которые в России многие видели в старых спортзалах. Не говоря 
уже про то, что всё не так просторно, как на лучших базах. В об-
щем, на базе «Урала» в Екатеринбурге или на базе в Новогорске, 
где мы тренируемся с молодёжной сборной, всё давно ушло да-
леко вперёд. С другой стороны, они в таких условиях становятся 
только сильнее. И потом их уже просто так не сломаешь. Мы тре-
нируемся в гораздо более тепличных условиях.

Может, это их и мотивирует вырваться в топ-клубы Бразилии или 
пробиться в Европу?

Да. Но я не могу сказать, что у нас есть проблемы с мотиваци-
ей. Просто она у нас чуть другая — всё равно хочется тренировать-
ся, прогрессировать, чтобы что-то выиграть со своей командой. 
Мотивация играть в футбол есть не только из-за денег, а просто 
из-за любви к игре. Если ты какие-то действия делаешь, то полу-
чаешь от этого удовольствие. В этом смысле что они в Бразилии, 
что мы в России мотивированы одним и тем же — чтобы играть 
в футбол.

Фотографии: Григорий Сысоев | РИА Новости
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« СЧАСТЛИВ ВЕР-

НУТЬСЯ В РОС-

СИЮ, УЖЕ ГОД 

ЗДЕСЬ НЕ БЫЛ. МЕНЯ ВСТРЕ-

ТИЛИ РЕБЯТА ИЗ СБОРНОЙ 

В АЭРОПОРТУ, ПРАЗДНИК 

ПОСЛЕ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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